
Болезни 
спорят 
за таблетки
Пациенты ожидают 
сокращения 
производства и роста 
спроса на препараты

Россияне с рядом редких заболе‑
ваний не могут получить необхо‑
димые препараты из‑за эпиде‑
мии коронавируса, констатируют 
„Ъ“ в нескольких пациентских ор‑
ганизациях — эта группа больных 
конкурирует за антивирусные 
препараты с больными коронави‑
русной инфекцией. С дефицитом 
как в коммерческой рознице, так 
и в рамках льготного лекарствен‑
ного обеспечения уже столкну‑
лись пациенты с ревматоидным 
артритом, системной красной 
волчанкой и системной склеро‑
дермией, численность которых 
в РФ доходит до 1 млн человек. 
Минздрав уже косвенно признал 
проблему, предложив дать Рос‑
здравнадзору дополнительные 
полномочия по мониторингу на‑
личия препаратов. Но ведом‑
ство вряд ли сможет делать это 
эффективно до введения мар‑
кировки лекарств — причем, как 
опасаются пациенты, сложность 
с введением маркировки может 
сократить присутствие ряда пре‑
паратов на рынке, хотя и решит 
проблему контрафакта и позво‑
лит избежать сбоев в поставке 
массовых лекарств.

Пациенты с орфанными заболе‑
ваниями могут столкнуться с дефи‑
цитом лекарств из‑за эпидемии ко‑
ронавируса. На ряд препаратов вы‑
рос спрос из‑за упоминания в реко‑
мендациях Минздрава по лечению 
коронавирусной инфекции, а в усло‑
виях карантина фармкомпаниям 
стало сложнее внедрять обязатель‑
ную маркировку препаратов.

Как сообщили „Ъ“ в Российской 
ревматологической ассоциации «Над‑
ежда», большинству пациентов с рев‑
матоидным артритом и системной 
красной волчанкой (СКВ) с марта это‑
го года стало сложнее получить или 
приобрести необходимые препара‑
ты. «Ряд препаратов исчезли из аптек, 
и их невозможно ни получить по го‑
сударственной льготе, ни купить 
за деньги. Проблемы начались, ког‑
да Минздрав включил их в список ле‑
карств, рекомендованных для лече‑
ния осложнений новой коронавирус‑
ной инфекции»,— говорит член пре‑
зидиума ассоциации Полина Пчель‑
никова. Вчера же Минздрав обновил 
рекомендации, добавив еще несколь‑
ко жизненно необходимых ревмато‑
логических препаратов в число ре‑
комендованных для лечения коро‑
навирусной инфекции. «Аналогич‑
ная ситуация может сложиться и во‑
круг них — один из препаратов пред‑
назначен для лечения тяжелых форм 
ревматоидного артрита как у детей, 
так и у взрослых, а также тяжелых 
форм системных васкулитов, болез‑
ни Стилла и других тяжелых ревмати‑
ческих заболеваний»,— говорит она. 
Судя по базе госзакупок, один препа‑
рат из перечня уже начал закупать На‑
циональный медико‑хирургический 
центр имени Н. И. Пирогова, ранее 
перепрофилированный для лечения 
больных с коронавирусом.
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Этапы большого «Пусти!»
Как Владимир Путин показал, куда всем идти, но не сразу

28 апреля президент России Влади‑
мир Путин на совещании с губернато‑
рами объявил о том, что нерабочие дни, 
как и ожидалось, продлятся до 12 мая. 
Специальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников считает, что важнее  этого 
информация о том, что затем начнется 
поэтапный выход из карантина. То есть 
он по крайней мере не будет продлен 
в очередной раз.

— Надеюсь, меня все видят и слышат,— 
произнес Владимир Путин в самом начале 
встречи с губернаторами, а по сути — обра‑
щения к нации.

Нет, это было не так. Многие все‑таки 
не дождались. То есть ждали два часа, начи‑
ная с 15, и сошли‑таки с дистанции.

Владимир Путин дал понять, что уже при‑
нятые меры принесли плоды и что есть даже 
чем гордиться.

Промышленность страны и в самом деле 
по всем признакам встала на военные рель‑
сы: если учесть, что это война.

— Так, аппаратов искусственной венти‑
ляции легких в начале года выпускалось 
60–70 единиц в месяц. В апреле — больше 
800,— констатировал президент.— В мае 
будет 2,5 тыс. Производство защитных ма‑
сок увеличилось более чем в десять раз: 
с 800 тыс. в сутки в начале года до 8,5 млн 
в апреле… Что касается тест‑систем, 
то за март—апрель наша промышленность 
увеличила их выпуск в девять раз. И если 
на начало марта в России ежедневно про‑
водилось 2,5 тыс. исследований, позволяю‑
щих выявить инфекцию, то сейчас порядка 
150 тыс. в день. Рост в 60 раз…

Готовые комплекты защитных костюмов 
для врачей, медсестер, медицинского персо‑
нала, для тех, кто работает в самой опасной, 
так называемой красной зоне, распределя‑
ются буквально с колес.

Была задача развернуть к 28 апреля 
95 тыс. коек для больных с COVID‑19. Развер‑
нуты, заявил президент, 116 тыс.

— С эпидемией коронавируса весь мир 
столкнулся впервые. Но сейчас благодаря 
работе ученых, врачей мы знаем об этой 
опасной болезни гораздо больше, чем еще 
совсем недавно… Кроме того, наш собст‑
венный зарубежный опыт…— сгоряча про‑
чел президент и поправился: — И наш соб‑
ственный, и зарубежный борьбы с эпиде‑
мией говорит о том, что решения, приня‑
тые вчера, уже завтра‑послезавтра могут 
быть недостаточными.

Впрочем, разве у нас нет нашего собствен‑
ного зарубежного опыта? До сих пор за гра‑
ницей остаются тысячи россиян, мечтающих 
вернуться с одного вида отдыха на другой.

Президент анонсировал учреждение 
Дня работника скорой медицинской по‑
мощи и продолжил, сначала показалось, 
о  хорошем:

— Ежедневное число новых случаев вы‑
явления болезни относительно стабилизи‑

ровалось. Но это не должно нас успокаивать. 
Ситуация остается очень сложной. Специ‑
алисты, ученые — а мы находимся с ними 
в постоянном контакте, сверяем наши пла‑
ны и действия — говорят о том, что пик еще 
не пройден. Мы сейчас перед новым, по‑

жалуй, самым напряженным этапом борь‑
бы с эпидемией. Риски заразиться выходят 
на верхнюю планку, угроза, смертельная 
опасность вируса сохраняются, и это может 
коснуться каждого.

Наконец он произнес то, что ждали:
— Впереди у нас череда больших майских 

праздников, а между ними — рабочие дни: 
6, 7 и 8 мая. Мы знаем, что и в обычной‑то си‑

туации многие бы не работали, брали отгу‑
лы или отпуска. А сейчас — тем более нель‑
зя рисковать. Поэтому считаю правиль‑
ным объявить эти три дня нерабочими, с со‑
хранением заработной платы. Таким обра‑
зом, с учетом всех майских праздников пе‑
риод нерабочих дней продлится до 11 мая 
 включительно.

Но гораздо важнее этой очевидной на са‑
мом деле меры было то, что последовало 
дальше:

— Поручаю правительству, Роспотребнад‑
зору в контакте с рабочей группой Госсове‑
та в течение недели, то есть к 5 мая, подго‑
товить рекомендации, а именно критерии, 
параметры последовательных шагов поэ‑
тапного выхода начиная с 12 мая из режи‑
мов  ограничений.

Более того, Владимир Путин однозначно 
дал понять, что после 11 мая продолжения 
в таком виде, как до сих пор, не будет:

— Обращаю внимание… Рекоменда‑
ции субъекты федерации должны полу‑
чить заранее. Поэтому и обозначил срок — 
5 мая. Чтобы у регионов затем была еще не‑
деля на подготовку своих действий после 
11‑го числа.

новости — с2

IT уходит в прошлое
Рынок может упасть сильнее,  
чем в кризис 2015 года

Падение российского IT‑рынка по ито‑
гам 2020 года может превысить 30% 
в долларовом выражении, после чего 
его ждет сложное восстановление весь 
2021 год, прогнозируют в IDC. Ситуа‑
ция может оказаться хуже, чем в кри‑
зис 2015 года, падение уже затронуло 
сегменты мобильных телефонов, ком‑
пьютеров и серверов. IT‑рынок зависит 
от других отраслей экономики, отмеча‑
ют его участники, надеясь на быстрое 
восстановление.

По итогам 2020 года объем российско‑
го IT‑рынка может упасть более чем на 30%, 
рассказал „Ъ“ вице‑президент исследова‑
тельской компании IDC в России и СНГ Ро‑
берт Фариш. В оценке рынка он учитывает 
поставки IT‑ и телеком‑оборудования, софта 
и IT‑услуг. Прогноз основывается на перспек‑
тиве снижения ВВП на 3–6% при условии ста‑
бильного курса рубля. «Если в середине апре‑
ля еще можно было сравнивать нынешнее 
падение IT‑рынка со спадом на 37,3% в 2015 
году, то последние данные Росстата о сни‑
жении объема грузоперевозок на 7% пока‑
зали, что сейчас ситуация еще более серьез‑
ная»,— отмечает господин Фариш. По пред‑
варительным данным IDC, в первом кварта‑
ле 2020 года поставки мобильных телефонов 
в Россию упали на 28% в долларовом выраже‑
нии, персональных компьютеров и планше‑
тов — на 10%, серверов — на 12%, а выросла 
только техника для печати — на 3,5%.

IT‑рынок в 2021 году ожидает «сложное 
и целенаправленное восстановление», 
в результате чего в выигрыше окажутся та‑
кие отрасли, как медицина, образование, 
медиа, телекоммуникации, коммуналь‑
ные службы и региональное управление, 
полагает господин Фариш, при этом мно‑
гие компании продолжат работать уда‑
ленно, а цены на мобильный интернет 
вырастут. Кроме того, в ближайшие пол‑
года будут иначе расставлены приорите‑
ты в бюджетах нацпроектов — их напра‑
вят на задачи восстановления бизнеса, 
прогнозирует эксперт.

Большинство участников рынка со‑
гласны с оценками IDC. Скорее всего, IT‑
рынок сократится на 15–40% в долларо‑
вом выражении, считает заместитель 
гендиректора группы компаний Angara 
Дмитрий Пудов. После кризиса 2015 года 
рынок практически сохранил объем в ру‑
блях, хотя и сократился вдвое в долларах, 
перестроился и вернулся к росту, но сей‑
час ситуация кардинально отличается, 
рассуждает он, «рынок не просто должен 
принять новую систему координат, ему 
еще только предстоит узнать, в каких 
условиях придется работать в будущем». 
Это означает, что не стоит ждать быстро‑
го возвращения к траектории роста, резю‑
мирует господин Пудов.
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Железные дороги 
разошлись с законом
Спецрежим для нацпроектов  
не поддержали юристы

Законопроект, призванный ускорить 
железнодорожные стройки ОАО РЖД, 
встретил резкую критику юристов. Со‑
гласно поправкам, президент РФ сможет 
утверждать перечень приоритетных стро‑
ек, для которых полностью или частично 
отменяется ряд строительных и экологи‑
ческих нормативов. Совет по кодифика‑
ции гражданского законодательства счел 
такой подход «концептуально непригод‑
ным», в особенности в том, что касает‑
ся наделения президента полномочиями 
отменять действие норм федерально‑
го законодательства вне чрезвычайной 
ситуации. Юристы соглашаются, что за‑
конопроект вызывает сомнения с точки 
зрения его соответствия Конституции.

Совет при президенте РФ по кодифика‑
ции и совершенствованию гражданского за‑
конодательства дал экспертное заключение 
на проект поправок к закону о железнодо‑
рожном транспорте, внесенный группой де‑
путатов Госдумы. Поправки призваны упро‑
стить согласование железнодорожных стро‑
ек в рамках комплексного плана модерниза‑
ции инфраструктуры до 2024 года (КПМИ), 
в который, в частности, входят увеличение 
пропускной способности БАМа и Транссиба 
до 180 млн тонн, рост контейнерного транзи‑
та в четыре раза и другие проекты. В заключе‑
нии совета от 10 апреля говорится, что законо‑

проект «не может быть поддержан по мотивам 
его полной концептуальной непригодности».

Законопроект устанавливает облегчен‑
ный порядок согласования и ведения стро‑
ительства для приоритетных проектов, пе‑
речень которых определяется президентом 
РФ. Так, документация по планировке терри‑
тории приоритетных объектов инфраструк‑
туры может утверждаться при отсутствии та‑
ких объектов в документах территориаль‑
ного планирования и без проведения обще‑
ственных обсуждений и публичных слуша‑
ний. Возможна корректировка границ особо 
охраняемых природных территорий. Реше‑
ние суда об изъятии земельных участков для 
строительства приоритетных объектов под‑
лежит немедленному исполнению, разреше‑
но начинать стройку до получения разреше‑
ния на строительство и т. д.

Однако в Совете по кодификации доку‑
мент восприняли очень негативно. «Цели, 
ради которых могло бы отменяться дейст‑
вие обозначенных проектом актов законода‑
тельства, не оправдываются ни буквальным 
содержанием проектируемых положений, 
ни даже соображениями важности реализа‑
ции приоритетных инфраструктурных про‑
ектов на железнодорожном транспорте»,— 
говорится в документе. 
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К АРАНТИН ПЕРЕШЕ Л В ПРАЗДНИК
В Л А С Т И  М О С К В Ы  П Р О Д Л Е В А Ю Т  О Г РА Н И Ч Е Н И Я  
И  Г О Т О В Я Т  П О Л Е В Ы Е  Г О С П И ТА Л И

Столичный мэр Сергей Собянин заявил 
о  продлении жестких ограничений в  Москве, 
связанных с режимом самоизоляции граждан, 
вплоть до 11 мая включительно. Аналогично 
поступили власти Подмосковья. Господин 
Собянин объяснил это «непростой» складыва‑
ющейся эпидемиологической ситуацией, за‑
явив „Ъ“ о грядущем развертывании в городе 
«временных госпиталей» еще на 10 тыс. коек. 
Источник „Ъ“ в столичной мэрии сообщил 
о решении развернуть полевой госпиталь, 
например, в ледовом дворце в Крылатском. 
Больницы для зараженных COVID‑19 граждан 
будут обустроены и в выставочном цент‑
ре «Крокус‑Экспо» и подмосковном парке 

«Патриот». Пока в мэрии не дали ответа, 
как  будет действовать пропускная система: 
будут ли действующие разрешения на пере‑
движение по городу  автоматически продлены 
до 11 мая или гражданам придется  заново 
получать цифровые коды.

О продлении масштабных ограничений столич-
ный мэр Сергей Собянин объявил на совещании 
с президентом Владимиром Путиным, позднее в указе 
градоначальника была определена дата — до 11 мая 
включительно. «Считаю, что в Москве и в Московском 
регионе в обязательном порядке надо продолжать 
режим самоизоляции так же строго, как это было 
и до этого, исходя из той непростой ситуа-
ции, которая складывается»,— пояснил он.

Владимир Путин долго работал 
над своей речью   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Стресс-тестирование рос-
сийских банков, проведенное 
Центром макроэкономиче-
ского анализа и краткос-
рочного прогнозирования 
(ЦМАКП) в апреле, показало 
относительно невысокую по-
требность системы в дока-
питализации, которая может 
быть вызвана экономической 
ситуацией вокруг пандемии 
коронавируса. Банкам может 
понадобиться 110–120  млрд 
руб. дополнительного ка-
питала, но только в случае, 
если шок не выявит крупных 
дыр в существующих бан-
ковских капиталах. Выводы 
ЦМАКП подтверждают тезис 
ЦБ о низкой вероятности бан-
ковского кризиса в 2020 го-
ду, аналитики сходятся с Бан-
ком России в оценке влияния 
на происходящее пакета ре-
гуляторных послаблений.

ЦМАКП опубликовал от-
чет о проведенном в центре 
стресс-тестировании банков-
ского сектора в условиях «воз-
можных макроэкономических 
шоков» 2020–2021 годов. Зада-
чей работы было моделирова-
ние динамики банковских ба-
лансов в различных сценари-
ях развития ситуации, в том чи-
сле под воздействием «корона-
вирусного» шока и его послед-
ствий, ЦМАКП сравнивал их с 
моделью «гипотетического бес-
кризисного сценария», кото-
рый уже не может быть реали-
зован: он предполагает стабиль-
ный курс рубля на уровне 62–
63 руб./$, отсутствие внешних 
шоков и трендовой (по 2019 го-
да) динамики развития банков-
ской системы.

Два стрессовых варианта, 
рассматриваемых ЦМАКП,— 
сценарий, в котором финан-
совый кризис все же начина-
ет развиваться. Речь идет о но-
вой девальвации рубля (до 
100 руб./$) и реализации всех 
типов финансовых рисков: ро-
сте объемов плохих долгов на 

банковских балансах на 5 про-
центных пунктов, оттоке вкла-
дов на 10% за квартал с последу-
ющим меньшим оттоком, паде-
нии стоимости ценных бумаг 
на балансах на 40%, падении 
оборотов межбанка на четверть 
и сокращении кредитных пор-
тфелей на 10% к концу 2021 го-
да. В этом случае, как предпола-
гает ЦМАКП, дополнительная 
потребность в докапитализа-
ции банковской системы (пред-
положительно, в основном кре-
дитором последней инстанции 
или государством) составит все-
го 110–120 млрд руб. Второй 
стрессовый сценарий сложнее. 
При тех же вводных ЦМАКП 
учитывает (по собственной ме-
тодике) вероятность обнаруже-
ния в банковских капиталах 

скрытых дыр — отрицательной 
разницы между фактическими 
величинами их активов и обя-
зательств. Эти расчеты демон-
стрируют другую картину: по-
требность в докапитализации 
будут испытывать 228 банков, 
в том числе один системно зна-
чимый, менее четверти банков 
(но в том числе системно значи-
мый) будут в состоянии решить 
эту проблему за счет средств ак-
ционеров. Риски эффекта доми-
но ЦМАКП считает низкими, 
это возможно лишь при пробле-
мах у крупных региональных 
банков.

В ситуации со скрытыми ды-
рами (масштабы их в банков-
ской системе в настоящий мо-
мент — вопрос дискуссионный, 
с правовой точки зрения, до их 
выявления ЦБ их не существу-
ет) общий объем средств, кото-
рые нужны будут банкам в до-
капитализацию не от акционе-
ров,— 1,7 трлн руб. Госбанки и 
дочерние банки нерезидентов 
способны будут решить эту про-

блему даже без участия государ-
ства. ЦМАКП демонстрирует, 
что потери от реализации кре-
дитных рисков в банковской 
системе будут сопоставимы с 
потерями от реализации ри-
сков по ценным бумагам на ба-
лансе (по 1,4–1,7 трлн руб.), ри-
ски «банковского набега» будут 
стоить около 0,3 трлн руб., нако-
нец, прибыли от переоценок ва-
лютной позиции составят около 
1,75 трлн руб. Регуляторные по-
слабления, уже данные ЦБ, сни-
жают сумму потерь почти на 
400 млрд руб. Отметим, ЦМАКП 
полагает, что в стратегии Банка 
России по поддержке банков-
ской системы регуляторные по-
слабления на учет ценных бу-
маг — наиболее действенный 
инструмент стабилизации си-
туации, который и в первом, и 
во втором вариантах стрессо-
вого сценария позволит значи-
тельно сэкономить средства, ко-
торые потребуются на докапи-
тализацию банков.

Дмитрий Бутрин

Банки переживут
ЦМАКП полагает финансовую систему устойчивой к эпидемии

Речь идет о «поэтапном снятии режима 
самоизоляции, возобновлении работы про-
мышленных предприятий, компаний сфе-
ры услуг и торговли, строительства, сельско-
го хозяйства, иных организаций и учрежде-
ний… Поэтому поручаю правительству уже 
в ближайшее время разработать новый, оче-
редной пакет неотложных мер поддержки 
экономики и граждан».

И даже не это главное.
— Прошу правительство совместно с реги-

онами и бизнесом начать подготовку масштаб-
ного общенационального плана действий по 
нормализации деловой жизни, по восстанов-
лению занятости, доходов граждан и роста 
экономики,— добавил Владимир Путин.

То есть он предполагает, что после 11 мая 
пик будет пройден, по крайней мере в боль-
шинстве регионов.

Или уже совершенно очевидно, что если 
продолжить как заведено, то экономики в 
стране и в самом деле не останется.

И тогда это просто его сознательный выбор.
И это ответственность, которую он вы-

нужден взять на себя. И размеры этой ответ-
ственности просто не помещаются в разме-
рах моей головы.

Выслушав доклады подчиненных, он пе-
решел к заключительному слову, и, когда он 
закончил, я, например, понял, что именно 
из-за этой части и была двухчасовая задер-
жка. Писал и шлифовал.

Это и было обращение не к жителям стра-
ны, и не к гражданам даже, а именно к нации.

— Кому-то может показаться и кажется, что 
ничего страшного не происходит,— говорил 
российский президент.— Многие не видят уг-
розы, просто не чувствуют ее. Ведь даже в Мо-
скве, где больше всего заболевших — 48 тыс. 
человек, это всего лишь 0,4% жителей столи-
цы. Но, во-первых, это жизни, здоровье кон-
кретных людей, и их немало… Среди наших 
родных, коллег, людей, которых мы хорошо 
знаем, все больше тех, кого прямо затронула 
болезнь, у кого обнаружена инфекция, кто 
оказался в больнице с осложнениями.

И вот это чистая правда.
— Понимаю, как это нелегко: и горечь по-

терь, и груз усталости, тревог, неопределен-
ности,— продолжал он.— Это, конечно, из-
матывает, психологически истощает людей. 
Накапливаются материальные, финансо-
вые, бытовые проблемы. И каждому из нас 
так и хочется выдохнуть и сказать: все нако-
нец закончилось, все позади. Но прошу вас, 
уважаемые друзья, очень вас прошу проя-
вить предельную ответственность и осто-
рожность, воздержаться, как бы этого ни хо-
телось, от похода в гости, к соседям, от поси-
делок в больших компаниях, от лишних и 
необязательных поездок. Нам всем нельзя 
допустить срыва в борьбе с коронавирусом.

Опасность-то, конечно, есть, и грандиоз-
ная. Особенно, хочешь не хочешь, после всех 
уже произнесенных в этот день слов: вроде 
из его же уст только что прозвучала идея о 
свете в конце тоннеля.

— Предстоящие майские дни здесь ре-
шающие… Соблюдая требования безопас-
ности, режим самоизоляции, мы отметим 
и наш священный праздник — День Побе-
ды,— добавил Владимир Путин.— Несмо-
тря ни на что, все вместе, всей страной сде-
лаем это. Этот день, его духовная сила — на-
всегда в наших сердцах!

Президент рассказал про формат, в кото-
ром состоится празднование:

— 9 Мая в небе России, в парадном строю, 
отдавая честь героям, пройдет авиацион-
ная техника, современные боевые самоле-
ты и вертолеты (и в общем комок в горле при 
пустой Красной площади и таком же пустом 
городе, над которым они пройдут, обеспе-
чен.— А. К.). А вечером в центрах городов 
обязательно будет традиционный празднич-
ный салют… А все, что планировали в честь 
75-летия Великой Победы, обязательно со-
стоится. Проведем и главный парад на Крас-
ной площади, и марш «Бессмертного полка».

И больше от темы войны Владимир Пу-
тин не отвлекался:

— Пожалуй, впервые после войны весь 
мир проходит через столь трудные испы-
тания. Конечно, с военными их и сравни-
вать нельзя. И слава богу! Но надо четко по-
нимать: мы сегодня находимся в ситуации 
борьбы с врагом…

С военными испытаниями эти сравни-
вать нельзя, но все-таки можно:

— Основной удар держат, конечно, наши 
медицинские работники. Они ежедневно 
рискуют своей жизнью, спасая других, при-
зывают всех нас к осторожности, к выполне-
нию требований самоизоляции. Они на на-
стоящем медицинском фронте! Сражаются 
за всех нас!

Тут получили свое дезертиры:
— Да, любые запреты, пусть даже оправ-

данные, но нарушающие устоявшееся тече-
ние жизни, конечно, раздражают, даже злят. 
Но трудно согласиться, когда такое раздра-

жение выливается в пренебрежение к окру-
жающим, в самолюбование, в громкие сло-
ва об ущемлении личной свободы, консти-
туционных прав!

Владимир Путин неожиданно дал по-
нять, что либеральная идея не умерла:

— Безусловная ценность современной 
цивилизации — это, конечно, свобода. Сво-
бода каждого гражданина. Но и жизнь каж-
дого человека неповторима, является абсо-
лютной ценностью, данной нам свыше. И 
мы обязаны ее защитить, для того чтобы че-
ловек радовался, любил, воспитывал детей, 
просто жил.

Президент проанализировал поведение 
еще одной группы населения (настрадав-
шейся от разобщения):

— Предлагается, по сути, идти вперед, пе-
решагивая через все и через всех, ни на кого 
и ни на что не оглядываясь, по сути, не брать 
в расчет риски, связанные с эпидемией, и 
просто как можно быстрее отменить все ог-
раничения. А если кто-то может заболеть — 
мол, пусть болеет, останется инвалидом или 
даже умрет, значит, такова его судьба. Сло-
вом, предлагается закон естественного отбо-
ра, где каждый — за себя.

Эту точку зрения, им же сформулирован-
ную и несильно, впрочем, распространен-
ную, легко было разнести в клочья:

— Из истории и мировой литературы 
мы знаем, что в первобытные времена ста-
риков, больных детей, ослабевших людей 
просто бросали ради выживания всего пле-
мени. Наверное, тогда просто не было ино-
го выхода. Но мы живем в XXI веке. И скажу 
прямо: те, кто сейчас предлагает пожертво-
вать людьми, оставить их на произвол судь-
бы, по сути, призывают вернуться к дикости 
и варварству.

Появилась просто пронзительная нота:
— Говорят, что в древней Спарте больных, 

увечных детей сбрасывали со скалы Тайгет. 
Правда, сегодня историки, археологи пола-
гают, что это только легенда, миф. Но мы зна-
ем, что общество Спарты действительно бы-
ло построено на жестких порядках. Однако 
ей это не помогло. И в конечном счете она 
утратила свою государственность. Как гово-
рится, история поучительная.

Примеры были подобраны вполне без-
упречные:

— Давайте вспомним и очень короткий, 
всего несколько страниц, но пронзитель-
ный, трогающий до слез рассказ Джека Лон-
дона «Закон жизни». В нем речь идет о том, 
что племя бросало своих стариков, ставших 
обузой. Дети давали им немного еды и ухо-
дили, оставляя родителей на съедение зве-
рям, оставляя их умирать. А старик отец, 
оставшийся в одиночестве у костра, до кон-
ца верил и надеялся, что сыновья вернутся 
за ним. Вы можете хоть на миг представить, 
что можно поступить с нашими родителями, 
с нашими бабушками и дедушками так, как 
в этом рассказе? Никогда в это не поверю. 
Это не наш генетический код.

Не стоило на первый взгляд столько гово-
рить об этом в таком обращении. Желающих 
бросить своих стариков, ставших обузой, в 
стране вряд ли много. То есть их, скорее все-
го, почти и нет. Или просто нет.

Но, с другой стороны, именно когда гово-
ришь о таком, не можешь быть неправым. И 
каждое твое слово просто звенит над землей 
и в небесах.

— Потому что,— продолжал президент,— 
мы учились у наших предков абсолютно дру-
гому. С ценностями взаимопомощи, взаимо-
выручки, солидарности Россия живет тыся-
чу лет. И сегодня они — главная опора на-
шей государственности! Мы получили их 
вместе с православием. Эти ценности лежат 
в основе и других религий народов России 
— ислама, буддизма, иудаизма. Философия 
любви к человеку помогла нам выстоять на 
протяжении веков. И сегодня от нашей с ва-
ми ответственности зависит судьба ближ-
них, судьба других людей.

Вот это он так долго и правил. Под себя.
Считай что как Конституцию.
— Мы все обязательно поправим и навер-

стаем, одолеем этот коронавирус и со спокой-
ным сердцем, все вместе поднимем экономи-
ку, укрепим благосостояние, обязательно под-
держим тех, кто потерял работу, достаток, ко-
му сейчас непросто, подставим плечо постра-
давшим предприятиям, поможем им сохра-
нить рабочие места, снова встать на ноги.

Вот эти слова были до сих пор недостаю-
щим звеном во всех его выступлениях по-
следнего месяца. Слишком многие хотели 
именно их услышать.

Между тем это была, без сомнения, луч-
шая его речь за время всех этих пандемий-
ных недель.

— Мы заставим ее (эпидемию.— А. К.) от-
ступить! — сказал он, стукнул кулаком по 
столу и поднял указательный палец.

Да, точно. Так и было:
Наше дело правое. Враг будет разбит.
Победа будет за нами.
Андрей Колесников

Этапы большого «Пусти!»

Согласно указу, продлевает-
ся запрет на массовые меропри-
ятия и работу большинства го-
родских предприятий, в том чи-
сле строек, каршеринга и ком-
паний 45 видов деятельности 
(ограничения для них были вве-
дены еще 13 апреля). Дистанци-
онное обучение школьников 
и студентов в Москве приоста-
навливается с 1 по 11 мая (очная 
форма преподавания запреще-
на еще с 21 марта). Деятельность 
детских лагерей отдыха, пояс-
нил градоначальник, приоста-
новлена до 31 июля. Господин 
Собянин сообщил в блоге, что 
ежедневно получает просьбы 
«ослабить режим», но такие по-
слабления мэр считает «безот-
ветственным и популистским 
решением, которое неминуемо 
приведет к еще большему коли-
честву заболевших и умерших».

Напомним, с 5 марта в Мо-
скве по указу мэра действует 
режим повышенной готовно-
сти. С 26 марта господин Собя-
нин предписал перейти на ре-
жим обязательной самоизоля-
ции гражданам старше 65 лет, а 
с 29 марта — всем жителям сто-
лицы. Покидать квартиру раз-
решается лишь в случаях обра-
щения за медицинской помо-
щью, поездок на работу, поку-
пок в ближайшем магазине, вы-
гула животных на расстоянии 
не больше 100 м от дома и вы-
носа мусора. С 15 апреля для по-
ездок по городу на любом ви-
де транспорта нужны 16-знач-
ные цифровые пропуска. По-
ездки на общественном тран-
спорте с 22 апреля возможны 
лишь в случае привязки транс-

портной или социальной кар-
ты к цифровому коду. Отметим, 
в Москве выдано более 3,2 млн 
электронных пропусков для ра-
бочих поездок, которые истека-
ют 30 апреля. В столичном де-
партаменте информационных 
технологий вчера затрудни-
лись сказать, будут ли они авто-
матически продлены до 11 мая 
или гражданам придется зано-
во получать цифровые коды. В 
департаменте пояснили, что 
электронная пропускная сис-
тема регламентируется другим 
указом Сергея Собянина (№43-
УМ), «в случае корректировки 
порядка оформления и исполь-
зования пропусков изменения 
будут утверждены отдельным 
нормативно-правовым актом», 
а до тех пор объяснений они 
дать не могут.

Ранее о необходимости про-
длить действующие противо-
эпидемические ограничения 
до 12 мая заявляла глава Роспо-
требнадзора Анна Попова. По 
ее словам, граждане РФ нахо-
дятся в «режиме разобщения» 
28–30 дней, или «два инкуба-
ционных периода». Однако для 
«закрепления результата» (по 
замедлению темпов роста забо-
левших граждан), по словам го-
спожи Поповой, нужен еще и 
третий подобный период. Сер-
гей Собянин на совещании с 
президентом привел и другие 
доводы в пользу продления ог-
раничений. «По клинической 
картине мы видим практиче-
ски параллельное нарастание 
объема внебольничной пнев-
монии. Это сказывается на за-
грузке коечного фонда»,— пояс-
нил градоначальник, уточнив, 
что на 50–70% коек для больных 

коронавирусом сейчас находят-
ся пациенты с еще не подтвер-
жденным диагнозом.

В департаменте здравоохра-
нения Москвы 25 апреля сооб-
щали, что сейчас пациентов с 
COVID-19 принимают в 44 го-
родских, федеральных, ведом-
ственных и частных больницах 
общей емкостью в 16 тыс. коек. 
По состоянию на 28 апреля в Мо-
скве насчитывалось 48,4 тыс. за-
раженных коронавирусом гра-
ждан (с прирос том примерно 
в 3 тыс. больных за сутки). При 
этом в департаменте в ближай-
шее время обещали переобору-
довать под прием коронавирус-
ных больных еще ряд стациона-
ров, доведя число коек до 20 тыс. 
«Ситуация в Москве остается на-
пряженной»,— добавляли в де-
партаменте. Сергей Собянин зая-
вил „Ъ“: «Мы приняли решение, 
что на долечивание пациентов 
можно будет размещать во вре-
менные госпитали, строящиеся 
при основных клинических уч-
реждениях».

Господин Собянин рассказал 
„Ъ“ об еще одном принятом вла-
стями решении — начать «под-
готовительные работы по разво-
рачиванию временных госпита-
лей мощностью на 10 тыс. коек». 
Источник „Ъ“ в столичной мэрии 
сообщил, в частности, о решении 
развернуть «полевой госпиталь» 
в ледовом дворце «Крылатское» 
(127 тыс. кв. м, ледовое поле — 
10 тыс. кв. м). Кроме того, газета 
«Ведомости» со ссылкой на источ-
ники в правительстве ранее со-
общила о планах чиновников 
устроить временные госпитали 
на территории ВДНХ, в торговом 
комплексе «Москва» в Люблино и 
автоцентре «Москва» на Кашир-

ском шоссе (принадлежат биз-
несменам Году Нисанову и Зара-
ху Илиеву). Источник „Ъ“ в город-
ском правительстве сказал, что 
госпитали в павильоне №75 на 
ВДНХ (50 тыс. кв. м) и автоцентре 
«Москва» (110 тыс. кв. м) развер-
нут «с большой вероятностью». В 
издании РБК сообщили, что арен-
даторы «Москвы» еще несколько 
дней назад получили уведомле-
ния от администрации автоцент-
ра о необходимости срочного вы-
езда, после чего доступ в здание 
был закрыт, а в нем начались под-
готовительные работы. Впрочем, 
господин Собянин сказал „Ъ“, 
что конкретный перечень объек-
тов под временные госпитали бу-
дет уточнен после «окончатель-
ной проработки», а «фактическое 
их использование будет зависеть 
от динамики развития эпидемии 
коронавируса».

Аналогичные процессы идут 
и в Подмосковье. Так, первый ви-
це-президент Crocus Group Эмин 
Агаларов сообщил ТАСС о гряду-
щем развертывании 1,5 тыс. коек 
в расположенном на МКАД вы-
ставочном центре «Крокус Экс-
по» (занимает 585 тыс. кв. м). Эту 
информацию подтвердил под-
московный губернатор Андрей 
Воробьев. Чиновник также ска-
зал, что другой подобный госпи-
таль на 1,5 тыс. коек будет обо-
рудован в парке «Патриот» Ми-
нобороны РФ (занимает более 
5 тыс. га) в подмосковной Кубин-
ке. По мнению господина Агала-
рова, переоборудование одно-
го из крупнейших выставочных 
центров в госпиталь займет не-
сколько недель.

Александр Воронов, 
Юлия Тишина,  
Иван Буранов

Карантин перешел в праздник

Уверения об устойчи-
вости банков главы ЦБ 
Эльвиры Набиуллиной, 
выступавшей вчера пе-
ред депутатами Госду-
мы, подтверждаются 
аналитиками   
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Болезни спорят  
за таблетки

Всего, по данным ассоциации, в 
РФ проживает 1,3 млн людей с рев-
матическими заболеваниями, ис-
пользующие иммуносупрессивную 
терапию, из них ревматоидным ар-
тритом страдает около 800 тыс. чело-
век. «Препараты, которые они при-
меняют, давно и эффективно исполь-
зуются для лечения ревматоидного 
артрита и многих других ревмати-
ческих заболеваний, входят в кли-
нические рекомендации Минздра-
ва. Напротив, применение их в ле-
чении коронавируса требует прове-
дения качественных клинических 
исследований с оценкой эффектив-
ности и безопасности для людей с 
осложнениями новой коронавирус-
ной инфекции. Данные препараты, 
как и многие другие, имеют весьма 
тяжелые побочные эффекты»,— го-
ворит Полина Пчельникова.

С похожей проблемой, как расска-
зала „Ъ“ председатель правления Все-
российского общества орфанных за-
болеваний Ирина Мясникова, столк-
нулись и пациенты с системной скле-
родермией. «Они не могут приобре-
сти препарат „Плаквенил“, так как 
он вошел в список рекомендованных 
Минздравом и исчез из аптек из-за 
централизованного выкупа государ-
ством. Из-за этого могут пострадать 
по крайней мере несколько тысяч че-
ловек»,— говорит она. По словам гла-
вы Общероссийской общественной 
организации инвалидов—больных 
рассеянным склерозом Яна Власова, 
в следующей версии рекомендаций 
Минздрава могут появиться и препа-
раты для лечения пациентов с рассе-
янным склерозом — с нехваткой пре-
паратов могут столкнуться и они.

Как полагает сопредседатель Все-
российского союза пациентов (ВСП) 
Юрий Жулев, «из-за принимаемых 
рядом стран ограничений на пере-
возку грузов и перемещение людей у 
фармкомпаний существенно смести-
лись сроки ввода в эксплуатацию обо-
рудования для нанесения кода мар-
кировки». По его мнению, часть ле-
карств (для терапии гемофилии, му-
ковисцидоза, гипофизарного наниз-
ма, болезнью Гоше, новообразований 
крови и родственных тканей, рассе-
янного склероза, препараты, приме-
няемые в трансплантологии) может 
не попасть на российский рынок. 

Впрочем, в Центре развития перспек-
тивных технологий, реализующем 
проекты маркировки, недоумевают: 
именно по этим группам лекарств 
маркировка уже идет с октября, а, 
по оценкам DSM Group, эти препара-
ты ввозились дополнительно с октя-
бря 2019 года в больших объемах, что 
позволило избежать их дефицита на 
рынке несмотря на перебои поставок 
субстанций. Тем не менее, ВСП обра-
тилась в правительство с предложе-
нием временно, до начала 2021 года, 
разрешить оборот отдельных препа-
ратов без маркировки. Ранее Ассоци-
ация российских фармацевтических 
производителей и представляющие 
интересы международных фармком-
паний ассоциации «Инфарма» и AIPM 
также просили перенести срок пере-
хода на маркировку лекарств с 1 ию-
ля этого года по крайней мере на не-
сколько месяцев.

Минздрав, как следует из проекта 
постановления правительства о рас-
ширении полномочий Росздравнад-
зора по мониторингу не только ассор-
тимента, но и объема препаратов из 
списка ЖНВЛП (документ размещен 
на regulation.gov.ru), видит риски де-
фицита лекарств на рынке РФ. Одна-
ко, насколько быстро и точно служба 
сможет это делать, неизвестно — сей-
час, как пояснил „Ъ“ источник в од-
ной из фармкомпаний, предприяти-
ям предлагается посылать данные о 
производстве и поставках своих пре-
паратов на электронную почту. Гора-
здо более эффективным этот процесс 
сделает маркировка, пояснили „Ъ“ в 
ЦРПТ: она «позволит государству в ре-
жиме реального времени контроли-
ровать их наличие, достаточность и 
происхождение в каждой торговой 
точке и в цепи поставок». «С распро-
странением коронавируса также обо-
стрилась проблема нелегальных ле-
карств — их доля выросла по все-
му миру, в частности доля противо-
вирусного контрафакта выросла на 
18%»,— пояснили в пресс-службе цен-
тра развития. При этом там считают, 
что проблем с введением маркиров-
ки в установленный срок нет: по их 
данным, сейчас в системе «Честный 
знак» зарегистрировано 86% всех ле-
карств, имеющихся в российском 
обороте, 94% российских и 80% ино-
странных фармпроизводителей из 
представленных на рынке РФ.

Анастасия Мануйлова

Студентов МГУ  
хотят учить в школах
Виктор Садовничий анонсировал  
масштабную административную реформу

Ректор МГУ имени  Ломоносова 
Виктор Садовничий  подтвердил 
планы объединить  факультеты 
главного вуза страны в 14–16 
школ. Он уточнил, что факультеты 
сохранят «полную автономию, ру-
ководство, финансирование и вы-
борность деканов». Однако дета-
ли будущей масштабной реформы 
до сих пор не до конца понятны 
ни деканам, ни образовательно-
му сообществу. В научном клу-
бе «1 июля» заявляют, что новая 
структура университета «поста-
вит окончательную точку в череде 
разрушительных преобразований 
системы высшего образования».

Во вторник ректор МГУ Виктор Са-
довничий подтвердил намерение ву-
за объединить более 40 факультетов 
вокруг 14–16 научных школ разных 
направлений. Он заверил, что факуль-
теты сохранят «полную автономию, 
руководство, финансирование и вы-
борность деканов». Сами же школы 
будут возглавляться научными совета-
ми — в них войдут «руководители фа-
культетов и выдающиеся ученые», «ко-
торые будут обсуждать, какие междис-
циплинарные направления надо под-
держать». При этом ректор не уточ-
нил, будут ли ликвидированы в про-
цессе реформы какие-либо факульте-
ты или дублирующие друг друга ка-
федры. Напомним, подробности бу-
дущей реформы главного вуза страны 
на прошлой неделе сообщило в сво-
ем Telegram-канале издание «Проект» 
со ссылкой на источник в руководст-
ве одного из факультетов. Независи-
мое сообщество студентов, препода-
вателей и выпускников «Инициатив-
ная группа МГУ» составило слайды 
презентации на основании получен-
ной информации с разбивкой факуль-
тетов по новым школам. По их дан-
ным, социологию, политологию, пу-
бличную политику и социальные на-
уки планируется объединить в школу 
социальных наук, а историю, культу-
рологию, религиоведение и филосо-
фию — в школу гуманитарных наук. 
Отметим, „Ъ“ с 24 апреля пытается по-
лучить официальную позицию вуза, 
однако пресс-секретарь университета 

Лариса Бакулина все это время не от-
вечает на звонки и запросы „Ъ“.

Виктор Садовничий отметил, что 
абитуриенты по-прежнему будут по-
ступать на факультеты, структура ко-
торых останется прежней. «Для сту-
дентов нужно создать возможность 
выбора траектории обучения после 
второго курса,— заявил он ТАСС.— 
Все это в рамках школы может обсу-
ждаться и учитываться в учебных пла-
нах на факультетах, эти планы потом 
каждым факультетом будут утвер-
ждаться… Школы позволят им вы-
бирать свою индивидуальную тра-
екторию обучения, не попадать в за-
данный на первом курсе „коридор“ 
обучения». Каким образом это будет 
функционировать, господин Садов-
ничий не пояснил.

Ректор заявил, что «почти все дека-
ны выразили согласие и поддержива-
ют такую координацию». Однако, ког-
да „Ъ“ в минувшие выходные пытал-
ся проверить информацию о рефор-
ме МГУ, шесть деканов заявили, что 
либо не слышали об этом, либо знают 
«на уровне слухов» — официальное 
обсуждение реформы с ними не про-
водили (см. „Ъ“ от 27 апреля).

«Университетская публика ниче-
го не знала, мне звонили заведующие 
кафедрами — они просто в недоуме-
нии, что никто не спросил, не обсу-
дил, ничье мнение не учтено»,— воз-
мущается президент филологическо-
го факультета Марина Ремнева. «Речи 
о закрытии факультетов не идет, все 
они будут функционировать,— по-
яснил „Ъ“ после совещания во втор-
ник (состоялось спустя несколько ча-
сов после публикации интервью рек-

тора) декан философского факульте-
та МГУ Владимир Миронов.— Суть 
в том, чтобы в рамках больших бло-
ков координировать прежде всего на-
учную работу. Плюс существуют ме-
ждисциплинарные проекты, напри-
мер, на стыке философии, культуро-
логии и истории, пиара и журнали-
стики. Это поможет вместе вести ра-
боты, ни о какой ликвидации кафедр 
речи не идет». По его словам, госпо-
дин Садовничий в ходе совещания 
попросил деканов представить свои 
предложения по поводу возможных 
изменений. «Части программы разви-
тия еще будут обсуждаться детально и 
глубоко в зависимости от тех направ-
лений деятельности, которые будут 
в этих новых школах определены,— 
заявил „Ъ-FM“ декан факультета пси-

хологии Юрий Зинченко.— Полной 
картины о том, какие школы будут, 
сейчас нет, и никаких решений на эту 
тему никто не принимал». При этом 
он добавил, что те «схожие и дубли-
рующие» курсы, которые есть на раз-
ных факультетах, «должны быть опти-
мизированы» в рамках новых школ.

Опрошенные „Ъ“ руководители 
вузов заявили, что узнали о предла-
гаемых изменениях в МГУ из СМИ. 
«Укрупнением структур занимаются 
многие мировые вузы — это требо-
вание жизни,— говорит ректор МФ-
ТИ Николай Кудрявцев.— Это помо-
жет сконцентрировать лучшую ком-
муникацию и предоставить студен-
там больше свободы и выбора». По 
его словам, в Физтехе три года назад 
произошла подобная реформа: 11 фа-
культетов были объединены в шесть 
школ. «Это непростое мероприятие, 

тут самое сложное — убедить коллек-
тив»,— отмечает господин Кудрявцев. 
На вопрос „Ъ“ об опасениях студен-
тов и профессоров, что некоторые ка-
федры и факультеты в ходе реформы 
могут ликвидировать, он ответил так: 
«При любом делении возникают та-
кие вопросы, но какие-то факультеты 
приходится реформировать, потому 
что их тематика становится неактуаль-
ной. Или же какие-то научные направ-
ления выходят на плато, и там уже не 
нужно задействовать столько сил».

В НИУ ВШЭ также указали, что по-
добные преобразования происходят 
и в других странах. Но отметили, что в 
МГУ ее «будет сложно осуществить». В 
профсоюзе «Университетская солидар-
ность» считают, что новая модель усугу-
бит бюрократические проблемы вуза.

В клубе «1 июля», в который входят 
академики, члены-корреспонденты 
и профессора РАН, настроены реши-
тельно против: «Планируемые изме-
нения структуры и программ МГУ по-
ставят точку в череде разрушитель-
ных преобразований системы выс-
шего образования, начатых уже мно-
го лет назад без ясного смысла и це-
лей и вопреки мнению ученых и пре-
подавателей». В клубе обращают вни-
мание, что за последние 20 лет в МГУ 
появился целый ряд новых факульте-
тов, уровень которых «не идет ни в ка-
кое сравнение с традиционными фа-
культетами университета». Как пола-
гают члены клуба, «существует оче-
видная опасность, что при слиянии 
факультетов разного уровня и раз-
ной природы преимущество получат 
именно представители „молодых“ и 
„нужных“ факультетов, а универси-
тетские научные школы, сохраняю-
щие лучшие традиции отечественно-
го фундаментального образования, 
будут утрачены».

По словам Виктора Садовничего, 
программа развития университета 
до 2030 года будет обсуждаться «бли-
же к осени» советом трудового кол-
лектива — высшим органом управ-
ления МГУ, после чего документ мо-
жет быть принят, а затем представ-
лен «руководству страны».

Анна Васильева

с1

«Университетская публика ничего 
не знала, мне звонили заведующие 
кафедрами — они просто в недоумении, 
что никто не спросил, не обсудил, ничье 
мнение не учтено»,— возмущается 
президент филологического факультета 
Марина Ремнева
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На днях газета The New York Times 
сообщила о плане администрации 
президента США по продлению 
истекающего в октябре оружей-
ного эмбарго в отношении Ирана. 
Понимая, что резолюцию по это 
этому поводу Россия и Китай за-
блокируют, Вашингтон якобы рас-
считывает использовать специ-
альный механизм урегулирования 
споров, предусмотренный резо-
люцией Совбеза ООН 2231, кото-
рая сопровождала принятие Сов-
местного всеобъемлющего плана 
действий (СВПД, то есть иранской 
ядерной сделки) в 2015 году. Ито-
гом задействования механизма 
может стать восстановление всех 
ранее действовавших в отноше-
нии Ирана международных санк-
ций. Активизировать его может 
только участник сделки, из кото-
рой США вышли 2018 году. Одна-
ко, по данным The New York Times, 
власти США нашли выход: они за-
явят, что вышли из СВПД, но в со-
ответствии с резолюцией 2231 
остаются участниками ооновско-
го процесса, что позволяет им 
пользоваться всеми его механиз-
мами. О том, может ли Россия 
этому что-то противопоставить, 
специальный корреспондент „Ъ“ 
Елена Черненко поговорила с по-
стпредом РФ при международных 
организациях в Вене Михаилом 
Ульяновым.

— Насколько вероятно, что США 
смогут реализовать свой план? 
Каковы шансы, что им удастся до-

биться восстановления санкций 
ООН в отношении Ирана?
— Эта тема действительно в послед-
ние дни активно обсуждается в за-
падных СМИ. 18 октября истека-
ет срок действия нынешнего ре-
жима оружейных поставок в Иран. 
Его обычно называют «оружейным 
эмбарго», хотя де-юре он таковым 
не является: это разрешительный 
режим поставок, то есть они воз-
можны, но только с разрешения Со-
вета Безопасности ООН. На практи-
ке это, конечно, означает полный 
запрет, потому что США никаких 
оружейных поставок осуществить 
не дадут. Срок действия нынешне-
го режима истекает менее чем через 

полгода, и это заставляет американ-
цев очень сильно нервничать.
— Говорят, что они могут вне-
сти на рассмотрение Совета Без-
опасности ООН проект резолю-
ции о продлении срока дейст-
вия нынешнего режима оружей-
ных  поставок.
— Да, но, зная наше негативное от-
ношение к такому шагу, они якобы 
прорабатывают и запасной вариант. 
Судя по утечкам в прессу, его суть со-
стоит в том, чтобы настаивать на том, 
что США сохраняют статус участника 
СВПД. Этот статус необходим амери-
канцам для того, чтобы попытаться 
запустить восстановление прежних 
всех санкций по линии ООН против 

Ирана, как это допускается в опреде-
ленных ситуациях резолюцией 2231 
Совета Безопасности ООН.
— А они действительно могут 
претендовать на статус участника 
СВПД, если сами вышли из этой 
сделки еще в 2018 году?
— Действительно, обосновать такой 
заход, мягко говоря, нелегко. Амери-
канцы рассчитывают найти зацепку 
в формулировках пункта 10 упомя-
нутой резолюции, где перечисляют-
ся все страны, участвовавшие в пе-
реговорах по СВПД, включая Соеди-
ненные Штаты, и где все они вместе 
именуются участниками ядерной 
сделки. Они, видимо, будут пытать-
ся использовать это как формаль-
ный предлог для того, чтобы настаи-
вать на сохраняющемся за собой ста-
тусе участника СВПД.

Аргументация, конечно, смехот-
ворная. Всем известно, что в 8 мая 
2018 года Вашингтон официально 
объявил о выходе из ядерной сдел-
ки. И более того, вот уже два года 
США делают все, чтобы эту сделку 
развалить.

Попытка апеллировать к резо-
люции 2231 выглядит цинично, 
поскольку именно эту резолюцию 
США подрывают, и абсолютно неу-
бедительно с правовой, политиче-
ской и моральной точек зрения.

Нелепость такого подхода, кста-
ти, и в самих США многие понима-
ют. Да и в администрации, похоже, 
люди отдают себе отчет в несураз-
ности такого захода, а потому запу-
скают в публичное пространство 
 пробные шары.

Ведь получается, что США пыта-
ются вернуть себе статус участника 
ядерной сделки исключительно для 
того, чтобы окончательно ее демон-
тировать! Думаю, эта затея не прой-
дет. Но попытка ее реализовать мо-
жет принести немало вреда и выз-
вать весьма бурные дебаты в Совете 
Безопасности ООН.
— То есть, если я правильно по-
нимаю, в 2018 году США вый-
дя из иранской ядерной сделки, 
хлопнули дверью, а теперь хотят 
в нее вернуться, чтобы взорвать 
весь дом?
— Фактически да.
— И Россия, по сути, ничего это-
му противопоставить не смо-
жет? Ведь механизм урегулиро-
вания споров, если я не ошиба-
юсь, допускает подобный ход? 
Американцы скажут: «Мы выш-
ли из СВПД, но это был поли-
тический проект, а резолюция 
останется резолюцией, из нее 
мы не выходили и имеем право 
настаивать на задействовании 
этого механизма».
— Как говорится в одном старом 
анекдоте, «съесть-то он съест, да кто 
ему даст». Попытка такая теоретиче-
ски, наверное, возможна, но она вы-
ставит США в крайне неприглядном 
свете. Все понимают нелепость та-
кой постановки вопроса. Не думаю, 
чтобы члены Совета Безопасности 
были готовы поддержать претензию 
американцев остаться участника-
ми СВПД. Все понимают, что это ди-
кость. Но проблем такие заходы мо-
гут создать очень много.

— А если кто-то из оставшихся 
в сделке стран подыграет США 
и задействует этот механизм? 
Например, Великобритания. 
Если процедура будет запуще-
на, то ее особенности, если я пра-
вильно понимаю, таковы, что 
противникам продолжения дей-
ствия СВПД достаточно легко бу-
дет добиться восстановления 
международных санкций. И Рос-
сия этому помешать не сможет.
— Обсуждать катастрофические сце-
нарии сейчас не хочется. Не вижу ни-
каких причин, по которым англича-
не таскали бы каштаны из огня для 
американцев и взяли бы на себя от-
ветственность за кончину СВПД.

Действующие участники СВПД 
официально на эту тему не высказы-
вались, но, судя по имеющимся утеч-
кам, они воспринимают такие аме-
риканские заходы крайне скептиче-
ски, понимая, что это попытка добить 
СВПД. А с точки зрения остающихся 
в сделке стран, она является шедев-
ром дипломатии и важнейшим вкла-
дом в укрепление глобального режи-
ма ядерного нераспространения. Так 
что какого-то энтузиазма по отноше-
нию к американскому плану со сто-
роны остальных членов СВПД я не на-
блюдаю. На самом деле его нет совсем.
— То есть Россия рассчитывает 
на их разумность?
— Жизнь покажет, но в принципе 
все понимают, что у цинизма долж-
ны быть пределы.
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«Аргументация американцев, конечно, смехотворная»
Постпред РФ при международных организациях в Вене Михаил Ульянов  
о плане США по развалу иранской ядерной сделки

Как стало известно „Ъ“, защита 
совладельцев группы компаний 
«Сумма» Магомеда и Зиявудина 
Магомедовых, а также их пред-
полагаемых сообщников обра-
тилась в следственный депар-
тамент МВД с ходатайством 
о прекращении их уголовного 
преследования в части обвине-
ния в организации преступного 
сообщества или участия в нем. 
Адвокаты ссылаются на измене-
ния, недавно принятые в соот-
ветствующую ст. 210 УК РФ, со-
гласно которым предпринима-
тели могут обвиняться в этом 
преступлении, только если их 
компании создавались для со-
вершения незаконных действий. 
Структуры же, входящие в ГК 
«Сумма», появились задолго 
до описываемых в уголовном 
деле событий. Они реконструи-
ровали Большой театр, два дома 
Петра Первого, строили дороги 
и нефтепроводы.

Жалоба адвокатов была направ-
лена на имя последнего следовате-
ля по громкому уголовному делу 
Константина Николаева. При этом 
следует отметить, что начинавший 
расследование Николай Будило 
сейчас работает в структуре «Росте-
ха», а курировавший его замести-
тель главы СД МВД генерал-майор 
Александр Краковский и вовсе ока-
зался в СИЗО по обвинению в зло-
употреблении должностными пол-
номочиями с причинением тяжких 
последствий (ч. 3 ст. 286 УК РФ). Са-
ма же жалоба из-за особых условий, 

установленных на период панде-
мии, была передана через ящик для 
обращений СД и продублирована 
по его электронной почте. Адвока-
ты отправили обращения в тот пе-
риод, когда вместе с фигурантами 
знакомятся с материалами рассле-
дования, насчитывающего более 
тысячи томов.

Как полагают адвокаты, вся эта 
работа была проделана следстви-
ем напрасно. Согласно измене-
ниям в законодательство, приня-
тым в апреле этого года, учредите-
ли, участники, руководители, чле-
ны органов управления и работ-
ники организации, зарегистри-
рованной в качестве юрлица, не 
подлежат уголовной ответствен-
ности по ст. 210 УК (об организа-
ции преступного сообщества или 
участия в нем), за исключением 
случаев, когда юрлицо или его по-
дразделение было заведомо созда-
но для совершения одного или не-
скольких тяжких или особо тяж-
ких  преступлений.

Адвокат Михаил Ошеров, защи-
щающий Магомеда Магомедова, со-
общил „Ъ“, что компании, фигури-
рующие в материалах расследова-
ния,— «Интэкс», «Глобалэлектросер-
вис» и «Стройновация» — были со-
зданы задолго до начала событий, 
описанных в фабуле уголовного де-
ла. В нем речь идет о том, что ОПС, 
по версии следствия, братья Маго-
медовы организовали не позднее 
2010 года. Однако, отметил защит-
ник Ошеров, «Стройновация» суще-
ствовала с 2003 года. Компанией, 

сообщил он, были выполнены де-
сятки контрактов, которые не выз-
вали нареканий не только у заказ-
чиков, но даже и со стороны след-
ствия. Среди них защитник особо 
выделил участие «Стройновации» в 
реконструкциях Большого театра, 
домов-музеев Петра Первого в Гол-
ландии и дагестанском Дербенте, 
строительстве второй очереди неф-
тепровода Восточная Сибирь—Ти-
хий океан, федеральных трасс в Да-
гестане и Волгоградской области, 
ремонт аэропорта во Владикавка-
зе и проч. В свою очередь, «Глоба-
лэлектросервис», например, зани-
мался прокладкой кабеля по дну 
Финского залива в рамках строи-
тельства энергетического кольца, а 
«Интэкс» участвовал в реставрации 
Кронштадтского морского собора, 
ставшего главным храмом военно-
морского флота.

Таким образом, компании, вхо-
дящие в группу «Сумма», отмеча-
ют защитники, вели абсолютно за-
конную предпринимательскую де-
ятельность, обеспечивали рабочие 
места тысячам людей и ежегодно 
выплачивали миллиарды рублей 
в качестве налогов. По версии за-
щиты, самого события преступле-
ния, предусмотренного ст. 210 УК, в 
этом деле не было, а ОПС включили 
в расследование только ради того, 
чтобы обосновать сроки содержа-
ния обвиняемых под стражей. Го-
спода Магомедовы, напомним, бы-
ли задержаны еще в марте 2018 го-
да, арестованы Тверским райсудом 
и с тех пор пребывают под стражей. 

Защитник Омаров недавно посе-
щал Магомеда Магомедова, содер-
жащегося в СИЗО «Лефортово», где 
они знакомятся с материалами рас-
следования, отметив, что подслед-
ственным разрешили наконец пе-
редавать медицинские маски без 
металлических вставок, которые 
стали их единственной защитой от 
коронавируса.

Адвокаты господ Магомедовых, 
учитывая изменения в законода-
тельстве, просят следствие прекра-
тить уголовное дело в отношении 
их клиентов в части ст. 210 УК и из-
менить им меры пресечения, по-
скольку максимальный срок один 
год по другим инкриминируе-
мым им ч. 4 ст. 159 и ст. 160 (мошен-
ничество и растрата в особо круп-

ном размере) УК они уже давно 
 провели за решеткой.

Оперативно получить коммента-
рии в СД МВД „Ъ“ не удалось. Следст-
вие, напомним, инкриминирует го-
сподам Магомедовым и их подель-
никам причинение ущерба в ходе 
реализации различных проектов на 
сумму около 11 млрд руб.

Николай Сергеев

Братьев Магомедовых вычитают из суммы преступлений
Защита считает, что после изменений в законодательстве их нельзя обвинять в оргпреступности
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19771,19 (–12,03)
РТС 1109,6 (+25,92)
FTSE 100 5958,5 (+111,71)

DAX 30 10795,63 (+135,64)
DJIA* 24148,7 (+14,92)
NASDAQ Composite* 8653,59 (–76,57)

*На 19:51.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.04.20
Австралийский доллар 48,3516
Английский фунт 92,9746
Белорусский рубль 13,1883
Датская крона* 10,8515

Доллар США 74,5706
Евро 80,7749
Индийская рупия** 97,8777
Казахский тенге** 17,2853

Канадский доллар 53,1925
Китайский юань* 10,5250
Норвежская крона* 71,1253
СДР 101,7009

Сингапурский доллар 52,6145
Новая турецкая лира 10,6572
Украинская гривна* 27,5677
Шведская крона* 74,9453

Швейцарский франк 76,4435
Японская иена** 69,6629
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На фоне ситуации с коронавиру-
сом в России власти достали из дол-
гого ящика, казалось, уже несколь-
ко запылившуюся инициативу, что-
бы представить ее под новым соу-
сом. Речь об обсуждаемой уже мно-
го лет идее регистрации мобильных 
устройств по заводским номерам 
IMEI — якобы для борьбы с кражами 
и обеления рынка. Согласно послед-
ней версии законопроекта, такая ре-
гистрация должна стать обязатель-
ной с лета 2021 года, без нее — бло-
кировка. Но разглядеть актуальность 
инициативы за пределами финансо-
вых интересов определенных групп 
лиц сейчас сложно.

Первый вопрос, который у меня 
возник: а почему сейчас? Мобильные 
телефоны присутствуют на рынке по-
чти три десятка лет, смартфоны — не 
меньше тринадцати. Устройства теря-
лись раньше, и крали их раньше. По-
этому проблему уже решил рынок: 
удаленная блокировка стала обыден-
ностью для современного устройст-
ва на Android или iOS. У тех же аппа-

ратов, где такой функции нет, можно 
просто при желании перепрошить 
код IMEI, указывает Telegram-канал 
«ЗаТелеком». Таких инструкций и сей-
час полно по соответствующему за-
просу в Google. А канал «IT и СОРМ» от-
мечает, что IMEI — не секретный код, 
он, например, часто написан на ко-
робках со смартфонами или модема-
ми, а значит, его может узнать третье 
лицо и использовать в своих целях.

Еще одно обоснование обязатель-
ной постановки устройств на учет по 
IMEI — возможность при необходи-
мости отследить их владельцев. Но 
специалисты сомневаются, что это се-
рьезно повысит эффективность про-
цесса, так как спецслужбы и сейчас 
при необходимости могут получить 
всю нужную информацию от опера-
торов. Ведь сим-карты продаются по 
паспорту, по крайней мере де-юре. 
Переживать стоило бы, скорее, о воз-
можной утечке такой базы и о том, ка-
кими проблемами это может обер-
нуться на практике: внезапными от-
ключениями устройств или появле-
нием рынка нелегальных услуг во-
круг регистрации по IMEI.

В любом случае заплатит за это, 
как всегда, потребитель. Вызывает 
опасения тот факт, что из изначаль-
ного проекта исчез пункт о платеже в 
100 руб. за регистрацию и появилась 
фраза о том, что размер его определя-
ет правительство. Это, по сути, зна-
чит, что вписать можно будет любую 
сумму. В Турции, например, регистра-
ция импортного смартфона обойдет-
ся жителю примерно в 20 тыс. руб., 
если переводить в нашу валюту.

А это уже наводит на мысль о ре-
альных бенефициарах регулирова-
ния. Конечно, такие меры помогут в 
борьбе с серыми импортерами и да-
дут преференции официальным ди-
стрибуторам мобильной техники. 
Вопрос лишь в том, действительно ли 
это столь серьезная проблема, если 
попытки ее решить тянутся годами. 
В сухом остатке получается наполне-
ние бюджета и отдельных организа-
ций за счет абонентов через навязы-
ваемую и не особо нужную услугу.

В Турции, например, 
регистрация импорт
ного смартфона обой
дется жителю при
мерно в 20 тыс. руб., 
если переводить 
 лиры в  рубли по акту
альному курсу

пробивал по базе корреспондент 
отдела медиа и телекоммуникаций

Дмитрий 
Шестоперов

РСПП предложил правитель-
ству меры поддержки водно-
го транспорта, фактически 
 выпавшего из направленного 
в Белый дом списка Минтран-
са. Основная часть мер направ-
лена на помощь круизным пас-
сажирским компаниям, кото-
рые оказались в критической 
ситуации, но затрагиваются 
и грузовые водные перевозки. 
Помимо экономических мер 
предлагается разрешить круиз-
ным компаниям выдавать ва-
учеры вместо возвращения де-
нег за туры для использования 
их в следующую навигацию. 
Эксперты считают предложе-
ния адекватными.

Как стало известно „Ъ“, Рос-
сийский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) ре-
шил направить в правительство 
предложения по поддержке вну-
треннего водного транспорта. 
По данным „Ъ“, 28 апреля проект 
предложений был вынесен на за-
седание координационного сове-
та РСПП по противодействию коро-
навирусной инфекции. Источник 
„Ъ“, близкий к РСПП, говорит, что 
готовится обращение на имя Ми-
хаила Мишустина. Также, по дан-
ным „Ъ“, письмо с просьбой о под-
держке отрасли ранее направляла 
в Минтранс Российская палата су-
доходства. В предложенные Мин-
трансом меры поддержки водного 
транспорта вошло лишь выделение 
34,7 млрд руб. ГТЛК, что, по данным 
„Ъ“, вызвало негативную реакцию 
участников рынка.

В проекте письма РСПП отмеча-
ется крайне тяжелое положение су-
доходных компаний и необходи-
мость «неотложных мер господдер-
жки». Пассажирские пароходства 
не могут работать из-за пандемии, 
говорится в документе, в самой тя-
желой ситуации находятся судоход-
ные компании-туроператоры из-за 
отказа граждан от приобретенных 
путевок. Полное прекращение дея-
тельности приведет к банкротству 
предприятий, невозможности об-
служивания кредитов и лизинго-
вых платежей, отмечает РСПП. 

С проблемами столкнулись 
и грузоперевозчики, сообщается 
в письме, в связи с непредъявле-
нием груза к перевозке из-за при-

остановки промпредприятий и ог-
раничений передвижения, значи-
тельных дополнительных расхо-
дов при укомплектовании экипа-
жей судов и оформлении докумен-
тов. При этом построено большое 
количество грузовых судов с ис-
пользованием заемных средств, 
и отсутствие средств на обслужива-
ние займов у компаний в ближай-
шее время приведет к их банкротст-
ву, говорится в проекте обращения. 
РСПП предлагает включить мор-
ской и внутренний водный транс-
порт в перечень наиболее постра-
давших отраслей (в нем пока толь-
ко авиа- и автотранспорт).

РСПП хочет субсидий из бюдже-
та судоходным компаниям, не име-

ющим возможности осуществлять 
перевозки пассажиров, на про-
центные ставки в течение 2020 
года на 5,2 млрд руб., а также кре-
дитов на покрытие кассовых раз-
рывов в 2020 году. Также предла-
гается предоставлять компаниям 
беспроцентные займы на выплату 
зарплат, ввести отсрочку по уплате 
НДС и страховых взносов в соци-
альные фонды до конца 2020 года, 
ввести мораторий на банкротство, 
временно запретить досрочно ис-
требовать кредиты и выработать 
меры по их реструктуризации. 
Есть также предложения по полу-
годичным каникулам по кредитам 
и лизингу без капитализации про-
центов.

При возникновении или угро-
зе ЧС предлагается разрешить в од-
ностороннем порядке расторгать 
договоры на круизы или менять 
их условия в части порядка и сро-
ков возврата оплаты. В качестве аль-
тернативы, пишет РСПП, можно 
вместо возврата аванса за круизную 
путевку при возникновении форс-
мажора или введенных ограниче-
ний выписывать ваучер, позволяю-
щий воспользоваться услугой круи-
за после окончания ограничитель-
ных мер или получить денежные 
средства после окончания навига-
ции 2020 года. Также есть идея ввес-
ти мораторий на повышение порто-
вых сборов в морских портах в 2020 
году и до 2021 года отложить утвер-
ждение и применение ставок инве-
стиционного портового сбора.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает стран-
ным, что в ранее обсуждаемых до-
кументах о поддержке отраслей 
водный транспорт, особенно пасса-
жирский, остался практически без 
внимания. Подготовленные меры 
выглядят «разумными», полагает 
эксперт, отмечая, что судоходные 
компании, занимающиеся перевоз-
кой пассажиров, оказались в крити-
ческой ситуации и рискуют остать-
ся без навигации. В грузовых пере-
возках, говорит господин Бурми-
стров, на общесистемный экономи-
ческий кризис накладывается фак-
тор маловодного года и проблемы, 
связанные со сдвигом сроков стро-
ительства Багаевского и Нижего-
родского гидроузлов.

Анастасия Веденеева

Бизнес хочет сэкономить на электроэнергии
Промышленность просит власти в два раза снизить цену на мощность

По данным „Ъ“, крупная про-
мышленность просит вице- 
премьера Юрия Борисова 
вдвое сократить цену на мощ-
ность до конца года, чтобы 
сдержать общий рост стои-
мости электроэнергии. Одна-
ко выпадающие доходы энер-
гетиков придется возмещать 
за счет бюджета, предупрежда-
ют генерирующие компании. 
Предложение потребителей 
неосуществимо, соглашаются 
аналитики.

«Сообщество потребителей 
энергии» (объединяет крупные про-
мышленные предприятия) напра-
вило письмо вице-премьеру Юрию 
Борисову с предложениями по под-
держке энергоемких предприятий 
на фоне снижения цен на их про-
дукцию (письмо от 27 апреля есть 
у „Ъ“). Директор ассоциации Васи-
лий Киселев в письме предлага-
ет «до конца года снизить уровень 
оплачиваемого максимума мощно-

сти до половины от планового рас-
четного уровня», а также ввести мо-
раторий на новые решения, повы-
шающие энергоцены. Это позволит 
ограничить рост конечной цены 
на электроэнергию в 2020 году 
на 9 процентных пунктов, до уров-
ня не выше 3%, говорится в письме.

• Плата за электроэнергию в Рос-
сии состоит из двух частей: сто-
имости самой электроэнергии 
на конкурентном рынке на сутки 
вперед (РСВ), а также стоимости 
мощности, состоящей в основном 
из различных нерыночных надба-
вок. Цена на РСВ падает при сокра-
щении потребления, однако общая 
сумма оплаты мощности не зави-
сит от спроса, снижается он или 
растет.
По расчетам «Сообщества потре-

бителей энергии», при ожидаемом 
снижении пикового потребления 
мощности в Единой энергосисте-
ме России на 12–14 ГВт, или 8–12%, 
удельная цена мощности увели-

чится в среднем на 20% к текуще-
му уровню. Например, в первой це-
новой зоне (европейская часть РФ 
и Урал) цена мощности может вы-
расти с 870 тыс. руб. до 1 млн руб. 
за 1 МВт в месяц. При этом рост ко-
нечной цены электроэнергии мо-
жет превысить 12% с учетом плано-
вой индексации сетевого тарифа 
и роста платежей на оптовом рынке 
из-за планового ввода новых мощ-
ностей, отмечает Василий Киселев. 
В письме он предлагает также отка-
заться от отборов по программе мо-
дернизации старых ТЭС и програм-
ме поддержки зеленой генерации, 
не взыскивать пени и не отключать 
потребителей за несвоевременную 
оплату энергоресурсов.

Генерирующие компании ожи-
даемо возражают против подоб-
ных идей. В «Совете производи-
телей энергии» (СПЭ, объединяют 
крупные генкомпании) сообщи-
ли „Ъ“, что цена на электроэнер-
гию за 2009–2019 годы росла более 

низкими темпами, чем на другие 
промышленные товары: в сред-
нем на 5,9% в год, тогда как цена 
на алюминий — на 9,2%, черные 
металлы — на 7,8%. Но энергетики 
не предлагают ввести повышен-
ные налоги на промышленность 
или обязать ее больше инвестиро-
вать в экономику, отметили в СПЭ. 
«Предлагаемые меры приведут 
либо к субсидированию крупных 
потребителей за счет электро- 
и теплоэнергетики, либо к пере-
кладыванию необходимых затрат 
энергокомпаний на бюджет РФ. 
В результате бюджет будет должен 
поддержать крупных потребите-
лей, в то время как было бы пра-
вильно адресно поддерживать на-
иболее пострадавших потребите-
лей — население, представителей 
малого и среднего бизнеса, кото-
рый вынужден прекратить рабо-
ту»,— подчеркнули в СПЭ. В Минэ-
нерго, ФАС, Минэкономики не от-
ветили на запрос „Ъ“, в «Совете 

рынка» (регулятор энергорынков) 
отказались от комментариев.

Сократить вдвое платежи за мощ-
ность в рамках текущей рыноч-
ной модели невозможно, прин-
цип take-or-pay здесь является базо-
вым, говорит партнер Vygon Con-
sulting Алексей Жихарев. Источни-
ком компенсации выпадающих до-
ходов генераторов в этом сценарии 
может быть бюджет, но в такое реше-
ние сложно поверить, полагает экс-
перт. По его оценкам, в апреле-мае 
прирост конечной цены электро-
энергии ограничится 5–6%, затем 
при условии снятия большинства 
ограничительных мер она вернет-
ся на базовый уровень. Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала» считает, 
что цена на электроэнергию в Рос-
сии и так довольно низкая, и по-
пытка увеличить субсидии эконо-
мике со стороны отрасли приведет 
к ее недофинансированию и сниже-
нию надежности.

Полина Смертина

Операторы прильнули к тепловизорам
Телекоммуникационные компании нашли новую нишу

Операторы связи занялись 
продажей тепловизоров 
для выявления людей с тем-
пературой в бизнес-центрах 
и на предприятиях. Подоб-
ные комплексы с возмож-
ностью распознавания лиц 
уже начали устанавливать 
у корпоративных клиентов 
 «ЭР- Телеком» (бренд «Дом.ru») 
и «Ростелеком», дистанцион-
ное измерение температуры 
с видеоаналитикой предлага-
ет и  «МегаФон». Рынок таких 
решений может достигнуть 
сотни миллионов долларов 
и будет расти даже после пан-
демии,  надеются операторы.

Крупнейшие операторы связи 
начали предлагать услуги по изме-
рению температуры тела в потоке 
людей. «Ростелеком» представил та-
кое решение на координационном 
совете по противодействию коро-
навирусу Российского союза про-

мышленников и предпринимате-
лей 28 апреля, следует из повестки 
мероприятия (есть у „Ъ“). Предлага-
емые им центры контроля включа-
ют программно-аппаратный ком-
плекс для подключения теплови-
зионных камер на объекте, рабочее 
место оператора, модуль распозна-
вания лиц и мониторинг использо-
вания масок, они могут измерять 
температуру одновременно у 30 лю-
дей в кадре на расстоянии до вось-
ми метров. «Ростелеком» уже уста-
новил 160 таких систем заказчикам 
из различных отраслей, сообщили 
„Ъ“ в компании. Решение основано 
на облачной платформе «Ростелеко-
ма» и технологиях, которые опера-
тор применял для видеонаблюде-
ния на выборах в 2012 году.

Похожее решение по измере-
нию температуры подготовил 
и «ЭР-Телеком». Оно одновремен-
но может померить температуру 
у 40 человек, оператор запустил 

его вместе с компанией «Форпост» 
в шести крупных промышленных 
предприятиях. Запросы поступа-
ют из медицинской, нефтегазовой, 
машиностроительной и других от-
раслей, уточняют в «ЭР-Телекоме». 
«МегаФон» также предлагает тепло-
визоры корпоративным клиентам 
в составе видеоаналитики, говорит 
представитель компании, а для во-
кзалов, аэропортов и спортивных 
сооружений возможна установка 
тепловизоров, совмещенных с ме-
таллодетектором.

Стоимость одного комплекта та-
кого оборудования может состав-
лять около $10 тыс., оценивает за-
меститель руководителя центра 
компетенций НТИ на базе «Скол-
теха» Виталий Шуб. Такие системы 
могут быть востребованы в местах 
массового скопления людей: в тор-
говых и бизнес-центрах, транс-
портных узлах, в спортивных ком-
плексах, больницах, школах, вузах 

и офисах, считает он. В целом ры-
нок подобных решений в России 
может оцениваться в сотни миллио-
нов долларов, полагает эксперт. Для 
клиента стоимость владения ком-
плексом на 12 месяцев составляет 
примерно 1–1,3 млн руб., поясняет 
источник „Ъ“ на телекоммуникаци-
онном рынке. Значительную часть 
в затратах на систему составляет по-
купка оборудования, включая ви-
деокамеры и тепловизоры, на сто-
имость которых влияет курс валют, 
пояснили в «ЭР-Телекоме». По мне-
нию вице-президента «Ростелеко-
ма» Валерия Ермакова, тепловизи-
онные системы останутся востре-
бованными и после пандемии ко-
ронавируса, позволяя организаци-
ям защитить сотрудников от вспле-
сков вирусных заболеваний.

Услуги мониторинга темпера-
туры можно приобрести и по под-
писке, когда подобные комплек-
сы активируются на предприяти-

ях во время сезонных всплесков 
ОРВИ, объясняет директор техно-
логической практики в риск-кон-
салтинге KPMG в России и СНГ Сер-
гей Вихарев. Если применение ком-
плексов действительно снизит из-
держки от временной нетрудоспо-
собности сотрудников, то их по-
требителями смогут стать крупные 
бизнес-центры и предприятия, до-
пускает он. Но эффективность сис-
тем может быть существенно сни-
жена тем, что заболевшие в поряд-
ке симптоматического лечения 
принимают жаропонижающие 
препараты и, оставаясь заразны-
ми, не могут быть выявлены тепло-
визорами, предупреждает он. Кро-
ме того, поскольку такие решения 
предполагают распознавание лиц, 
что может быть приравнено к сбо-
ру биометрической информации, 
может потребоваться согласие ска-
нируемых.

Юлия Тишина
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Судоходство снимают с мели
РСПП напомнил правительству о водном транспорте
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Международные инвесторы  
активно наращивают вложения 
в нефть. По данным Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR),  
за минувшую неделю в соответ-
ствующие фонды поступило 
$4 млрд, а за пять недель — более 
$11 млрд. Однако этих объемов 
недостаточно, чтобы компенси-
ровать выпадающий спрос на 
нефть из-за карантинных мер, 
принятых во всем мире.

Данные EPFR свидетельствуют о 
высоком спросе международных ин-
весторов на вложения в нефть. По 
оценкам „Ъ“, основанным на данных 
Bank of America (учитывает данные 
EPFR), за неделю, закончившуюся 22 
апреля, международные инвесторы 
вложили почти $4 млрд в биржевые 
фонды нефти. Это в полтора раза вы-
ше показателя предшествующей не-
дели. С начала года в профильные 
фонды поступило более $16 млрд, из 
которых более $11 млрд — за послед-
ние пять недель.

Однако текущего притока инвес-
тиций недостаточно, чтобы перело-
мить негативный тренд, сложивший-
ся на нефтяном рынке. По данным 
Reuters, за последние пять недель сто-
имость североморской нефти Brent 
снизилась в два раза, до $20 за бар-
рель. С начала года цены упали в три 
раза. Давление на нефтяные котиров-
ки оказывает реальный спрос, кото-
рый упал из-за карантинных мер, 
принятых во всем мире. По прогно-
зам Международного энергетическо-
го агентства, в апреле спрос упадет на 

29 млн баррелей. С учетом того, что 
основные страны-потребители не 
спешат снимать в ближайшее время 
все ограничения, дисбаланс может 
сохраниться и в мае. Наиболее остро 
ситуация с избытком предложения 
ощущается в США, где проблемы усу-
губляются отсутствием свободных 
хранилищ. В таких условиях стои-
мость нефти WTI впервые в истории 
опустилась в отрицательную область 
(см. «Ъ-Онлайн» от 20 апреля). По сло-
вам главного макроэкономиста и ру-
ководителя направления перспек-
тивных исследований Julius Baer 
Норберта Рюкера, хранилища еще не 
заполнены, но очевидно, что остав-
шиеся объемы были уже полностью 
забронированы.

Под давлением оказались и более 
дальние контракты. По данным 
агентства Reuters, стоимость июнь-
ского контракта WTI во вторник нахо-
дилась ниже $13 за баррель, в два раза 
меньше, чем в прошлый понедель-
ник. По мнению начальника отдела 
экспертов по фондовому рынку «БКС 
Брокер» Василия Карпунина, сохра-
няются риски, что цена ближайшего 
контракта WTI станет отрицатель-
ной, хотя «многие участники готовы 
сократить позиции заранее». Именно 
активным выходом инвестфондов из 
майского контракта в начале прош-
лой недели вызвано падение стоимо-
сти по всей кривой контрактов WTI. 
По словам руководителя аналитиче-
ского управления банка «Открытие» 
Анны Мориной, сейчас фонды сме-
щают баланс портфеля фьючерсов с 

июля на сентябрь. «По стандартной 
инвестиционной стратегии United 
States Oil Fund (USO, один из крупней-
ших игроков на этом рынке.— „Ъ“) 
имел 20% в июньском контракте, 50% 
— в июльском и 20% и 10% — в следу-
ющие месяцы соответственно. Учи-
тывая просадку нефти и ожидаемое 
восстановление в третьем квартале, а 
также требования биржи по ограни-
чению открытых позиций по каждо-
му участнику, USO сменил схему вло-
жений, и теперь она выглядит как 20–
40–20–20%»,— объяснила госпожа 
Морина. Вместе с тем участники рын-
ка сомневаются в возможности паде-
ния цен на европейском рынке неф-
ти ниже нуля, поскольку здесь нет 
проблем с отгрузкой сырья. По сло-
вам Анны Мориной, фьючерс на 
Brent является безпоставочным кон-
трактом, расчеты по нему произво-
дятся в денежной форме.

В сложившейся ситуации лучше 
чувствует себя российская нефть 
Urals. Если в обычное время отечест-
венная нефть торгуется с дисконтом 
к североморской, то в настоящее вре-
мя — с премией. По данным Reuters, 
на спот-рынке стоимость российской 
нефти составляет $13,7–15,5 за бар-
рель, в то же время Brent торгуется по 
$11,5 за баррель. Urals — тяжелая 
нефть, а в настоящий момент на рын-
ке существует переизбыток легкой и 
сверхлегкой нефти из-за высокого 
предложения Саудовской Аравии. «В 
ситуации дефицита Urals продается с 
премией. С мая Россия сокращает 
экспорт нефти через порты Балтики и 
Новороссийска на 40%, согласно ре-
шению ОПЕК+. Таким образом, спрос 
и предложение на Urals в этих портах 
смещаются в сторону дефицита, от-
сюда и премия к цене Brent»,— отме-
чает Анна Морина.

Виталий Гайдаев

Согласно опросам Банка России 
и Торгово-промышленной пала-
ты (ТПП), за кредитами в банки 
обращается пока незначитель-
ная доля предпринимателей. 
При этом, по данным банков, 
существенно снизилось и число 
вновь открываемых счетов, 
а у многих действующих компа-
ний уменьшилась или вообще 
остановилась трансакционная 
активность. Тем, кто продолжа-
ет работать, наладить дистанци-
онные модели бизнеса сегодня 
важнее, чем получить кредит.

Глава Банка России Эльвира Наби-
уллина на совещании в Госдуме 28 
апреля сообщила, что сейчас в бан-
ках беспрецедентный наплыв зая-
вок на реструктуризацию кредитов. 
«Меньше чем за месяц по некоторым 
банкам пришло заявок в несколько 
раз больше, чем за весь прошлый 
год»,— рассказала она. При этом, со-
гласно опросу ЦБ, который прово-
дился с 20 марта по 17 апреля, мень-
ше 10% предпринимателей обраща-
лись в банки за реструктуризацией. 
Правда, доля их постепенно растет, 
поскольку за последнюю неделю 
опроса она повысилась до 11,6%.

ТПП во вторник представила 
свой опрос, охвативший около 
22 тыс. предпринимателей из 83 ре-
гионов. Согласно ему, 50% предпри-
нимателей не планируют обращать-
ся в банки за поддержкой, так как не 
видят в предлагаемых государством 
мерах реальной помощи, 13% пред-

принимателей смогли адаптиро-
ваться к сложившейся ситуации.

Банки же, в свою очередь, обрати-
ли внимание на существенное 
уменьшение открытия новых счетов. 
Так, в Сбербанке сообщили, что в 
апреле по сравнению с мартом число 
новых клиентов снизилось вдвое, в 
ВТБ число вновь открываемых сче-
тов с начала всеобщего перехода на 
режим самоизоляции снизилось на 
40–60% в зависимости от отрасли, а в 
банке «Тинькофф» — на 35%. «Сниже-
ние притока новых клиентов в пер-
вую очередь мы связываем со сниже-
нием числа новых регистраций»,— 
пояснили „Ъ“ в Сбербанке. Как пояс-
нил „Ъ“ источник в крупном банке, 
сегодня многие предприниматели 
откладывают регистрацию ИП или 
ООО до окончания карантина.

Вместе с тем массового закрытия 
счетов и ликвидации МСП не наблю-
дается. «Роста оттока корпоративных 
клиентов мы пока не наблюдаем, так 
как наши клиенты в основном не за-
крывают счета, а временно снижают 
трансакционную активность»,— со-
общили в Сбербанке. В ВТБ также не 
отмечают резкого увеличения закры-
ваемых счетов. «Мы не отмечаем ро-
ста числа закрытых счетов, в наибо-
лее пострадавших сегментах рынка 
есть компании, которые пока поста-
вили бизнес на паузу, и оборотов по 
счетам нет, но мы ожидаем, что боль-
шинство из них снова вернутся к дея-
тельности после окончания ограни-
чительных мер»,— заявил „Ъ“ дирек-

тор «Тинькофф Бизнеса» Федор Буха-
ров. При этом, по его словам, в банк 
активно идут предприниматели, ра-
нее обслуживавшиеся в других бан-
ках. «Практически равноценно сни-
жению числа новых клиентов выро-
сло число заявок на открытие счета от 
действующего бизнеса»,— говорит 
Федор Бухаров. Рост числа клиентов 
объясняется преимуществом модели 
онлайн-банка перед классическим 
банком с отделениями в сложивших-
ся сегодня условиях, считает он.

По словам финансистов, бизнес 
сегодня замер и пытается опреде-
лить лучшую стратегию, чтобы пере-
жить кризис. В этих условиях креди-
тование даже на самых льготных 
условиях не является первоочеред-
ной потребностью. По словам Эльви-
ры Набиуллиной, «и люди, и пред-
приятия, конечно, с осторожностью 
относятся к наращиванию своей 
долговой нагрузки сейчас».

По мнению управляющего дирек-
тора рейтингового агентства НКР Ста-
нислава Волкова, собственные про-
граммы банков по поддержанию МСП 
— это в большей степени работа на по-
вышение лояльности для работы уже 
в стабильных условиях. Директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Валерий Пивень счита-
ет, что устойчивость взаимоотноше-
ний после карантина, скорее всего, 
будет зависеть от того, насколько бан-
кам удастся включить таких клиентов 
в свою операционную систему.

Максим Буйлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель правления УК «Роснано» 
Анатолий Чубайс: 
— Павел Михайлович — вы человек многогранный. Во-
первых, безусловный профессионал в финансовой сфе-
ре. Именно вы стали одним из тех, кто принес в Россию 
вирус фондового рынка, буквально заразив им предпри-
имчивых и инициативных людей. Во-вторых, невероят-
но креативный. А именно креативными профессиона-
лами создано все лучшее, что мы видим вокруг. В-треть-

их, исключительно обаятельный и коммуникабельный. 
Но это не мешает вам говорить «нет» так убедительно и 
необидно, что и злиться не получается. Продолжать пе-
речислять достоинства можно долго, но пора уже, нако-
нец, поздравить с днем рождения! Время сейчас непро-
стое, но непростые времена и созданы для того, чтобы 
такие, как Теплухин, могли сделать что-то неординарно 
выдающееся. Чего я от души вам и желаю!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет  
генеральному партнеру Matrix Capital 
Павлу Теплухину

Обвал количества деловых пое-
здок в марте привел к сокраще-
нию объема бизнес-туризма 
на 20% по итогам первого кварта-
ла. В апреле сегменту удалось  
сохранить лишь 3% спроса: в ко-
мандировки по-прежнему ездят 
сотрудники предприятий добы-
вающей промышленности, роз-
ничных сетей и фармкомпаний. 
После отмены режима самоизо-
ляции из-за пандемии COVID-19 
деловой туризм начнет восста-
навливаться первым, но на за-
вершение этого процесса может 
потребоваться несколько лет.

За первый квартал число авиаби-
летов, приобретенных для деловых 
поездок, сократилось на 20% относи-
тельно аналогичного периода прош-
лого года, говорится в исследовании 
агентства делового туризма «Аэро-
клуб». Основное снижение произош-
ло за счет зарубежных командировок 
— их объем сократился на 50%. Так, 
например, Германия и Франция поте-
ряли 83% и 81% деловых туристов из 
России. Спрос на Великобританию 
снизился на 75%. По итогам всего пер-
вого квартала, согласно данным «Аэ-
роклуба», деловые поездки чаще все-
го совершались в Казахстан и Белорус-
сию. В марте резкий спад произошел 
и на внутреннем рынке: объем дело-
вых поездок по стране сократился на 
65% относительно аналогичного ме-
сяца прошлого года.

Аналитики объясняют, что пока ко-
мандировки сохраняются в компани-
ях из добывающих отраслей. Гендирек-

тор «Аэроклуба» Юлия Липатова указы-
вает, что в марте такие направления, 
как Южно-Сахалинск и Астрахань, по-
теряли только 11% и 12% бизнес-тури-
стов соответственно. Интерес к поезд-
кам в Ханты-Мансийск снизился на 5%, 
в Нижневартовск — остался на прош-
логоднем уровне, а востребованность 
рейсов в Новый Уренгой выросла в три 
раза. Спрос на командировки в Москву 
из регионов в марте при этом упал на 
80%, в Санкт-Петербург — на 70%, в 
Краснодар — на 62%, а в Екатеринбург 
— на 70%. Снижение также зафиксиро-
вано по числу деловых путешествий в 
Иркутск, Самару, Казань, Новосибирск 
и Уфу. Сочи лишился всего потока ко-
мандированных гостей.

В апреле ситуация еще ухудши-
лась: по данным «Аэроклуба», паде-
ние общего объема командировок по 
сравнению с тем же месяцем 2019 го-
да достигло 97%. До сих пор помимо 
сотрудников добывающих компаний 
в командировки ездят представители 
розничных сетей и фармкомпаний. 
Но и в их случае число командировок 
сократилось более чем на 90%. Похо-
жую оценку приводит сервис для ор-
ганизации командировок SmartWay, 
согласно оценкам которого, в апреле 
удалось сохранить 10% от стандартно-
го объема командировок по России. 
45% оставшихся деловых поездок со-
вершают сотрудники компаний неф-
тегазового сектора и обслуживающих 
их предприятий, по 15% командиро-
вок приходится на структуры, связан-
ные со строительством преимущест-
венно промышленных объектов, и на 

сервисных подрядчиков крупных го-
спредприятий, остальные 25% фор-
мируют ритейлеры. Гендиректор 
SmartWay Максим Яремко отмечает, 
что деловые путешественники стали 
намного меньше ездить в крупные ре-
гиональные центры, например Екате-
ринбург, но в Новый Уренгой или Аба-
кан по-прежнему ездят часто.

Юлия Липатова уверена, что сни-
жение сохранится в мае. На внутрен-
них направлениях небольшое ожив-
ление может начаться в июне. Мак-
сим Яремко ждет восстановления де-
ловых поездок в ноябре-декабре при 
условии отмены большинства каран-
тинных ограничений до лета. Руково-
дитель подразделения индустрии го-
степриимства отдела стратегического 
консалтинга CBRE Татьяна Белова 
считает, что деловые поездки — пер-
вый сегмент путешествий, который 
начнет восстанавливаться: команди-
ровки — производственная необхо-
димость, частота туристических пое-
здок зависит от благосостояния гра-
ждан. Но, согласно прогнозам CBRE, 
моментально возобновятся лишь те 
поездки, которые невозможно отло-
жить. В качестве примера госпожа Бе-
лова приводит Китай, где возобновле-
ние деловой жизни позволило увели-
чить загрузку отелей до 30–35%, что 
«далеко от докризисных показате-
лей». Руководитель проектов гости-
ничного консалтинга JLL Ангелина 
Самадова считает, что на восстановле-
ние делового спроса в гостиницах уй-
дет от двух до трех с половиной лет.

Александра Мерцалова

В Уренгой по делу срочно
Рынок делового туризма резко сжался

Отмечается, что этим законопро-
ектом президент наделяется полно-
мочиями отменять по своему усмо-
трению действие тех или иных пра-
вил федерального законодательства, 
и в этом можно усмотреть аналогию 
института чрезвычайного положе-
ния, но гораздо менее определен-
ную. Последствия же применения 
проектируемых положений «самым 
пагубным образом могут сказаться 
на многих защищаемых законода-
тельством интересах», сообщается в 
документе. В ОАО РЖД от коммента-
риев отказались.

Экспертиза Совета по кодифика-
ции обязательна в тех случаях, ког-
да затрагиваются нормы граждан-
ского законодательства, поясняет 
руководитель аналитической служ-
бы юридической фирмы «Инфра-
лекс» Ольга Плешанова. Хотя, отме-
чает она, законопроект может быть 
принят и при отрицательном отзы-
ве совета, его мнение, как правило, 
учитывается. В данном случае, под-

черкивает юрист, заключение не 
просто отрицательное, а очень жест-
кое, что бывает редко.

Партнер фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Горбунов от-
мечает, что с рядом сделанных сове-
том выводов нельзя не согласиться. 

Так, законопроект предлагает созда-
ние исключительных условий, 
предполагающих либо снижение 
государственного регулирования 
инвестиционного процесса при ре-
ализации ОАО РЖД своих проектов, 
либо его отсутствие. При этом реше-
ние о применении такого исключи-
тельного порядка оставляется лич-
но за президентом РФ, то есть, по су-
ти, предлагается игнорирование 
принципа разделения власти между 
законодательной, судебной и ис-
полнительной, отмечает господин 
Горбунов.

Проект направлен на создание 
чрезвычайного режима и наделение 
президента чрезвычайными полно-
мочиями в области регулирования 
отдельных проектов, соглашается 
Ольга Плешанова. Конечно, отмеча-
ет она, это противоречит общим на-
чалам гражданского законодательст-
ва и не согласуется с конституцион-
ными правилами о том, что граждан-
ские правоотношения регулируют-
ся законом на федеральном уровне.

Наталья Скорлыгина

Железные дороги  
разошлись с законом

Нужно сделать  
такие же изъятия  

из законодательства  
при строительстве 

Восточного полигона, 
которые мы делали, когда 
строили Крымский мост

— Андрей Белоусов, 
первый вице-премьер, 18 марта

Ц И Т А Т А

Открытие счетов закрывается
Регистрация бизнеса ушла на карантин

При этом, по его оценке, для сег-
мента информационной безопасно-
сти в целом ситуация может оказать-
ся не такой драматичной, так как она 
заставила организации обратить 
внимание на имеющиеся пробелы.

Ситуация в экономике напоми-
нает домино: страдают одни отра-
сли и тянут за собой другие, отмеча-
ет руководитель дирекции вычи-
слительных комплексов, сервиса и 
аутсорсинга компании «Инфосисте-
мы Джет» Антон Павленко. Это осо-
бенно отражается на IT-рынке, кото-
рый работает по сервисной модели, 
предоставляя услуги для компаний 
различных секторов, поясняет он. 

При этом отличие текущей ситуа-
ции от кризиса 2015 года — высокая 
степень цифровизации всех отра-
слей экономики, указывает дирек-
тор департамента информацион-
ных технологий IT-компании КРОК 
Мария Уколова. По ее мнению, сей-
час ИТ-рынок «не столько падает, 
сколько меняется», так как, в отли-
чие от других отраслей, он может 
реагировать и перестраиваться до-
вольно быстро.

Сдерживающими факторами для 
рынка стали временная приостанов-
ка заводов в Юго-Восточной Азии, а 
также сбои в логистике в силу ввода 
ограничений в сфере международ-
ных перевозок, отмечает глобальный 
гендиректор Softline Сергей Черно-

воленко, но сейчас ситуация с этим 
постепенно стабилизируется. В то же 
время из-за наложения кризиса на 
нефтяном и валютном рынках и вво-
да режима самоизоляции IT-рынок 
столкнулся с «беспрецедентным» па-
дением спроса, признает он, надеясь, 
что эта ситуация не станет затяжной. 
Есть ощущение замедления бизнес-
процессов, особенно при работе с не-
большими компаниями, подтвер-
ждает глава представительства 
NetApp в России и СНГ Татьяна Бочар-
никова. По ее словам, за год к апрелю 
2020 года выручка компании выро-
сла в России более чем на 25%, хотя по 
следующему финансовому году де-
лать прогнозы теперь сложно.

Юлия Степанова

IT уходит в прошлое
с1

Нефть притягивает доллары
Инвесторы вложились в сырьевые фонды

с1
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Выдача автокредитов с введени-
ем карантинных мер резко со-
кратилась, но не исчезла сов-
сем. Банки и автосалоны посте-
пенно налаживают удаленную 
работу с клиентами, с одной сто-
роны внедряя онлайн-выдачу, 
с другой — доставку автомобиля 
покупателю на дом. Часть заем-
щиков, ожидая роста цен на ав-
томобили, предпочитают не от-
кладывать покупку.

Рынок автокредитования с введе-
нием режима самоограничения во 
многих регионах России резко сжал-
ся. По данным Объединенного кре-
дитного бюро (ОКБ; располагает в 
том числе данными Сбербанка), с 1 
по 5 апреля ежедневные выдачи со-
ставляли 50–80 шт., в 30–50 раз ниже 
значений марта. Однако в последую-
щие три недели объемы кредитова-
ния заметно выросли, до 200–
500 шт. в день. В среднем в этот пери-
од выдачи составили 350 кредитов в 
день против около 2,4 тыс. кредитов 
в марте. Средний чек в апреле по 
сравнению с мартом снизился с 
907 тыс. руб. до 789 тыс. руб. По 
оценке Национального бюро кре-
дитных историй (НБКИ), в апреле 
выдача автокредитов составит 25% 
от мартовских значений. «Пример-
но тех же показателей ожидаем и до 
окончания карантинных мероприя-
тий»,— прогнозирует директор по 
маркетингу НБКИ Алексей Волков. 
По словам гендиректора ОКБ Артура 
Александровича, заемщики продол-
жают брать автокредиты, справед-
ливо опасаясь роста цен на автомо-
били из-за ослабления рубля. «Такой 
подход оправдан в том случае, если у 
заемщика есть полная уверенность 
в том, что его доходы будут в бли-
жайшей перспективе стабильны-
ми»,— считает он.

Банкиры подтверждают описан-
ную тенденцию. «В первые дни апре-
ля выдачи носили единичный ха-
рактер и исчислялись десятками в 
день,— говорит директор департа-
мента автокредитования Русфинанс-
банка Алексей Бородавин.— Со вто-
рой недели апреля наметилась тен-

денция к их увеличению, но гово-
рить о возвращении к привычным 
объемам пока не приходится». По 
его словам, машины покупают кли-
енты, принявшие решение о покуп-
ке до карантина, или те, кто старает-
ся застраховаться от потенциально-
го роста стоимости автомобиля в бу-
дущем. Как отмечают в ВТБ, дилеры 
ищут пути работы в новых условиях 
и переходят на онлайн-сделки. В бан-
ке отмечают рост в апреле онлайн-за-
явок на автокредиты на 60% по срав-
нению с мартом. В конце месяца 
банк даже провел полностью дистан-
ционную сделку по покупке маши-
ны в кредит.

В Москве продажи практически 
остановились, отмечают автодиле-
ры. Глава «Фаворит Моторс» Влади-
мир Попов говорит, что осталось 
только бронирование машин в объ-
еме от 17 до 27 заказов в день. Ди-
станционные выдачи дилер не пра-
ктикует, так как «действует в соответ-
ствии с изданными нормативными 
актами». У некоторых дилеров выда-
чи еще остались. В «Автоспеццент-
ре» заявили, что автомобиль можно 
купить онлайн без посещения ди-
лерского центра с доставкой клиен-
ту в оговоренное место. При этом 
53–55% новых автомобилей у диле-
ра продаются в кредит, по некото-
рым брендам — до 70%. Доля креди-
та по новым машинам в «Автомире» 
в апреле составила 37%. Выдача авто-
мобилей проводится с удаленного 
склада с соблюдением всех мер без-
опасности, возможна и доставка на 
эвакуаторе. Там отмечают, что заре-
гистрировать машину в ГИБДД мо-

жет только сам собственник. В Пе-
тербурге, где система онлайн-пропу-
сков, в отличие от столицы, не рабо-
тает, автохолдинг «Максимум» также 
предлагает доставку автомобилей 
на дом. Директор по развитию ди-
лерского бизнеса компании Алек-
сандр Кустов говорит, что при об-
щем снижении числа клиентов доля 
желающих совершить покупку в 
кредит осталась на прежнем уровне: 
65–80% по новым машинам и 25–
30% по автомобилям с пробегом. До-
ля отложенных поставок по новым 
автомобилям — 25–30%.

Эксперты полагают, что на восста-
новление рынка потребуется не-
сколько месяцев. «Ситуация с авто-
кредитами еще долго будет добирать 
до количественных показателей на-
чала марта,— говорит аналитик ГК 
„Алор“ Алексей Антонов.— При 
этом сам процесс восстановления бу-
дет болезненным как для автосало-
нов, так и для потребителей — банки 
будут неохотно одобрять кредиты, 
поскольку люди за время пандемии 
могли остаться без источников дохо-
дов». «После окончания мероприя-
тий по самоизоляции и по мере ста-
билизации ситуации в экономике 
автокредитование постепенно будет 
возвращаться к прежним уровням, 
однако это вряд ли произойдет в те-
чение ближайших двух-трех меся-
цев,— соглашается Алексей Вол-
ков.— Причем во многом это будет 
зависеть от реализации государст-
венных программ льготного авто-
кредитования».

Светлана Самусева,  
Ольга Никитина

Удаленно напоминает 
кредитование
Банки и дилеры продают автомобили дистанционно

Компания «Главснаб», которая 
была приватизирована в 2013 
году, договаривается о продаже 
своих участков на юго-востоке 
Москвы. Три ее площадки может 
застроить группа ПИК. Суммар-
ная площадь участков превыша-
ет 15 га, где можно построить 
до 500 тыс. кв. м недвижимости. 
Несколько лет назад «Главснаб» 
уже пытался договориться об их 
продаже с группой «Эталон», 
но сделка не состоялась.

Группа ПИК Сергея Гордеева мо-
жет застроить три участка компании 
«Главснаб», следует из данных ЕГ-
РЮЛ. В конце апреля структура деве-
лопера «Альтес» стала управляющей 
компанией в АО «Перовский дво-
рик», прежнее название которого — 
«Главснаб правительства Москвы».

Компания «Главснаб» до 2013 года 
принадлежала городу, она оказыва-
ла услуги по хранению и поставке то-
варов правительству Москвы, пред-
приятиям городского хозяйства, уч-
реждениям социальной сферы, куль-
туры и спорта. В 2013 году акции 
«Главснаба» на торгах приобрело ЗАО 
«Премьер-групп», заплатив 2,5 млрд 
руб. Совладельцем большинства 
компаний—правообладателей 
участков «Главснаба» указан Андрей 
Недбаев, он же владеет несколькими 
компаниями в Санкт-Петербурге.

Из материалов заседаний градо-
строительно-земельной комиссии 
при мэрии Москвы следует, что по 
состоянию на 2017 год «Главснаб» 
владел 11 площадками. По словам 
источников „Ъ“ на рынке недвижи-
мости, ПИК может забрать как мини-
мум три из них: на улице Плеханова, 
11 (возле метро «Шоссе Энтузиа-
стов», площадь 6,6 га), на Новохох-

ловской улице, 15 (1,7 га у одноимен-
ной станции МЦК) и участок ком-
плексной застройки на шоссе Фре-
зер, 17 и на Перовском шоссе, 2 и 4 
(почти 7 га у станции МЦК «Нижего-
родская»).

Как утверждает один из собесед-
ников „Ъ“, изначально новые вла-
дельцы «Главснаба» рассматривали 
вариант самостоятельной застройки 
площадок, однако затем решили 
продать их профильным девелопе-
рам. В частности, переговоры по за-
стройке трех участков несколько лет 

назад вела группа «Эталон», которая 
в 2018 году даже включила проекты 
в презентацию для инвесторов, но в 
итоге сделка не состоялась. В «Этало-
не» не ответили на запрос, в ПИК от-
казались от комментариев.

Партнер Colliers International 
Владимир Сергунин оценивает 
сделку в 3–3,5 млрд руб. На Новохох-
ловской улице уже согласовано 
строительство 108 тыс. кв. м недви-
жимости. На Перовском шоссе и 
шоссе Фрезер ПИК сможет постро-
ить 209 тыс. кв. м недвижимости, 
включая торговый центр площадью 
30 тыс. кв. м. По словам заместителя 

директора департамента финансо-
вых рынков и инвестиций Knight 
Frank Виктории Петровой, часть 
площадей на улице Плеханова ПИК, 
скорее всего, будет вынужден отдать 
городу по программе реновации: на 
соседних улицах запланирован снос 
многих пятиэтажек, а площадей для 
расселения жителей поблизости 
практически нет. Источник „Ъ“ ут-
верждает, что под реновацию может 
отойти часть участка на шоссе Фре-
зер. Обычно взамен город идет на 
уступки девелоперам и, например, 
согласовывает более высокую плот-
ность жилья в обмен на квартиры, 
напоминает консультант.

Партнер Cushman & Wakefield 
Алан Балоев называет локацию всех 
трех участков «депрессивной». В 
Knight Frank указывают, что участок 
на Новохохловской улице отрезан от 
жилой части района и всей сопутст-
вующей социально-бытовой инфра-
структуры. При этом если вопрос ин-
фраструктурного наполнения мож-
но решить в рамках реализации про-
екта, то соседство с действующими 
предприятиями, ТТК и железной до-
рогой все равно сформирует нега-
тивный имидж территории и может 
снизить уровень спроса со стороны 
потенциальных покупателей. С дру-
гой стороны, у участков на Новохох-
ловской улице и Перовском шоссе 
нет конкурентов: на первичном 
рынке жилья Нижегородского райо-
на Москвы продажи не ведутся. На 
улице Плеханова потенциал для жи-
лой застройки выше, и ПИК уже реа-
лизовал там проект ЖК «Большое Ку-
сково», где темпы продаж были од-
ними из самых высоких в Москве, а 
цены — одними из самых низких.

Елизавета Макарова

Группа ПИК  
ставит гектары под жилье
Девелопер договаривается  
о покупке сразу трех площадок в Москве

1,4 миллиона
квадратных метров 
жилья введено  
в Москве по итогам 
первого квартала  
2020 года,  
по данным Росстата

Кризис на ресторанном рынке 
создает не только проблемы, 
но и возможности. Так, холдинг 
«Мираторг» ускоряет темпы 
 развития сети «Бургер & Фрайс», 
рассчитывая занять самые 
удачные точки, которые при-
дется покинуть другим рестора-
торам. Эта стратегия идет враз-
рез с договоренностями участ-
ников рынка, которые согласи-
лись в текущей ситуации вре-
менно не занимать площади 
конкурентов.

АПХ «Мираторг» ищет для своей 
сети фастфуда «Бургер & Фрайс» по-
мещения в центре Москвы, которые 
ранее занимали вынужденные за-
крыться из-за ограничений в связи с 
COVID-19 рестораны, рассказал „Ъ“ 
один из консультантов на рынке 
коммерческой недвижимости. Дру-
гой собеседник „Ъ“ уточняет, что 
«Мираторг» интересуют помещения 
площадью от 150 до 300 кв. м. Заме-
ститель директора направления 
стрит-ритейла Knight Frank Ирина 
Козина подтвердила, что «Мира-
торг» входит в число клиентов, кото-
рые готовы занимать помещения со 
скидкой, если такие появятся после 
ресторанов, не справившихся с кри-
зисом. В «Мираторге» отказались от 
комментариев.

«Мираторг» Виктора и Александра 
Линников — один из крупнейших 
производителей мясной продукции в 
стране. Также выпускает заморожен-
ные овощи, корма для животных и 
пр. Сеть «Бургер & Фрайс» была осно-
вана в 2017 году. Согласно сайту «Ми-
раторга», сегодня под этой вывеской 
работает около десяти точек, в основ-
ном в Москве. Осенью 2019 года стало 
известно о планах холдинга расши-
рить сеть до 60 заведений в течение 
трех лет. Помимо «Бургер & Фрайс» 
«Мираторг» совместно с ресторато-
ром Аркадием Новиковым развивает 

сеть #Fарш. Forbes в 2019 году оцени-
вал оборот холдинга в 111,6  млрд руб.

По оценкам CBRE, в Москве по 
итогам первого квартала было сво-
бодно 8,2% площадей в сегменте 
стрит-ритейла, против 6,6% на конец 
2019 года. По словам Ирины Кози-
ной, пока качественные помещения 
в центре Москвы рестораторы не ос-
вобождают, а ведут переговоры с соб-
ственниками о преференциях. Хотя 

гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров уверен, что в 
ближайшее время в Москве освобо-
дятся несколько десятков помеще-
ний, в основном, небольших несете-
вых проектов в общепите. «Мира-
торг» на этом фоне сможет открыть 
до 15 точек в пределах Третьего 
транспортного кольца, заняв лока-
ции с высоким трафиком, которые 
ранее не были доступны, говорит он.

Но большого пула ликвидных 
объектов для аренды по дисконтной 
ставке ждать не стоит, уверены в 
компании R4S (занимается прода-
жей и арендой коммерческой недви-
жимости). Там считают, что скидки 
будут вынуждены давать только соб-
ственники, которые владеют менее 

востребованными локациями с низ-
ким трафиком, а также те, чья жест-
кая позиция в отношении договоров 
вынуждает арендаторов спешно ос-
вобождать помещения. «Найти ново-
го арендатора на прежних условиях 
будет крайне сложно»,— предупре-
ждают в R4S. По оценкам CBRE, в 
центре Москвы дороже всего обхо-
дится аренда в Столешниковом пе-
реулке (195 тыс. руб. за 1 кв. м в год), 
а самые низкие ставки — на Садовом 
кольце (60 тыс. руб. за 1 кв. м в год).

Действия «Мираторга» идут враз-
рез с опубликованной Федерацией 
рестораторов и отельеров деклара-
цией, участники которой, в частно-
сти, обязались не занимать в тече-
ние года с момента возобновления 
работы помещения друг друга. По со-
стоянию на вторник, декларацию 
подписало более 1 тыс. человек, вла-
деющих 8,2 тыс. заведениями. Сети 
«Бургер & Фрайс» в этом списке нет. 
Гендиректор ГК «Шоколадница» 
(включает одноименные кофейни, 
сети «Ваби Саби», «Кофе Хауз» и пр.) 
Олег Подгорный указывает, что из-за 
действий «Мираторга» документ мо-
жет вовсе утратить силу: «Если нару-
шить договоренности, отрасль ни-
когда не станет эффективной».

По мнению господина Бурмист-
рова, помимо «Мираторга» свобод-
ные после закрытия ресторанов по-
мещения могут занять продавцы су-
ши и пиццерии, работающие в более 
доступном сегменте. Освободить 
часть объектов могут и непродоволь-
ственные магазины, например, юве-
лирные салоны, а на их месте впол-
не могут появиться точки, условно 
говоря, с шаурмой или рюмочные, 
рассуждает он. В R4S добавляют, что 
чем дольше продлится период огра-
ничений, тем более массовой станет 
эта тенденция.

Никита Щуренков,  
Халиль Аминов

Бургерные бронируют столики
Помещения закрывшихся ресторанов  
могут отойти сети «Мираторга»

Когда есть неизвестность, 
тогда нет никаких решений. 

Бизнес встал
— Аркадий Новиков,

ресторатор, владелец Novikov Group,  
в интервью НСН в марте 2020 года
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Проект «Дау» после премь
ерных показов в Париже 
и на Берлинском кинофе
стивале появился на ин
тернетплатформе DAU.
com и продолжает вызы
вать не только острые спо
ры, но даже попытки пере
вести их в юридическую 
плоскость. С автором про
екта Ильей Хржановским 
побеседовал Андрей 
Плахов.

— Прокуратура Харьковской 
области завела расследова-
ние о нарушении правовых 
норм в отношении съемок 
детей. Речь о младенцах из 
детского дома, которых яко-
бы подвергали дискомфор-
ту и даже пыткам на съем-
ках «Дау». Что вы скажете по 
поводу этих обвинений?
— Слухи и следующие из них 
подозрения порождены и не-
обычным методом создания 
проекта, и длительностью его 
производства, и моим много-
летним молчанием, а также и 
самим материалом, при прос-
мотре которого сложно прове-
сти границу между игрой и ре-
альностью. Хочу напомнить, 
что «Дау» создавался в совмест-
ном производстве с крупней-
шими европейскими публич-
ными фондами. Все фильмы 
проекта имеют прокатные сер-
тификаты европейских стран, 
что подразумевает подробную 
проверку юристами всех обсто-
ятельств съемочного процесса.

Что касается сцены с мла-
денцами, у нас были получены 
разрешения на съемки от руко-
водителя главного управления 
охраны здоровья Харьковской 
областной администрации, а 
также от руководства детско-
го дома. Представители опе-
кунов детдома посетили пло-
щадку и проверили условия, 
в которых будут сниматься де-
ти. Был установлен необходи-
мый температурный режим. 
Несколько нянечек и медсе-
стер из детского дома приеха-
ли на площадку вместе с деть-
ми. Они также находятся в ка-
дре, их можно видеть на экра-
не. Съемка этой сцены длилась 
очень коротко. Те люди, кото-
рые переодевают детей и на-
ходятся возле них,— именно 
они, сотрудники детского до-
ма. Это было сделано для того, 
чтобы у детей не могло возник-
нуть никакого нервного стрес-
са из-за отсутствия рядом с ни-
ми знакомого им человека.
— Где дети, там и звери. К во-
просу о зарезанной перед ка-
мерой свинье, волнующем 
многих, в том числе, призна-
юсь, и меня. Одновременно 
с «Дау» на том же Берлина-
ле появился фильм «Гунда» 
Виктора Косаковского, по-
сле него некоторые кино-
критики заклялись употре-
блять свинину. Вы чувствуе-
те себя в западном контекс-
те «против тренда»?
— Чувствую себя вне каких-
либо трендов по той причине, 
что я о них не думаю и не пыта-
юсь им соответствовать. Заме-
чательный фильм Косаковско-
го «Гунда» и эпизод в фильме 

«Дегенерация» говорят об од-
ном и том же, но с разных сто-
рон. Жертвоприношение сви-
ньи в фильме «Дегенерация» 
оправданно, оно создает образ 
убийства как такового. Свинья 
не была убита с особой жесто-
костью, уж точно намного ме-
нее жестоко, чем, например, 
бык в фильме Копполы «Апока-
липсис сегодня», но факт убий-
ства всегда жесток, особенно 
когда это убийство совершает-
ся на твоих глазах. Мы видим в 
кадре, как с мгновенной скоро-
стью только что живое сущест-
во превращается в куски мяса, 
которые еще через минуту ока-
зываются на сковородке. Мне 
кажется, диалог про жалость к 
животным особенно трогатель-
но звучит в Германии, где в год 
потребляется более 8 миллио-
нов тонн мяса, но одно дело ви-

деть мясо на столе или в мяс-
ной лавке, другое — видеть, 
что это мясо только что было 
живой плотью.
— Группа российских жур-
налистов предъявила пре-
тензию Берлинскому фе-
стивалю по поводу включе-
ния фильма «Дау. Наташа» в 
конкурс. Они задали курато-
рам вопрос, уже предпола-
гающий ответ (отрицатель-
ный): возможна была бы та-
кая же манипулятивная по-
становка, где над ее участ-
никами издеваются мораль-
но, психологически и сексу-
ально, в стране первого, а не 
третьего мира?
— Возможно ли было снимать 
такие вещи на Западе? Конеч-
но, возможно, хотя сложно се-
бе представить, какой бы был 
в этом случае бюджет проекта 
и как было бы возможно его 
технологически осуществить. 
Если бы я был немцем, то мог 
бы сделать такой же проект про 
нацистскую Германию. Или 
если бы я жил в Чили, делал бы 
проект о годах Пиночета. Ду-
маю, что тоталитарные систе-
мы везде выглядят одинаково. 
Но мне суждено было родиться 
в Советском Союзе, и я делаю 
проект именно про эту травму, 
травму советской жизни, я ее 
чувствую и понимаю, и мы ее 
проживаем в нашем времени.
— Про «Дау» ходило много 
слухов. Вплоть до самых ди-
ких — типа что фильм хо-
тели показать только раз и 
сжечь пленку вместе с ки-
нотеатром. Или восстано-
вить кусок Берлинской сте-
ны, что смертельно перепу-
гало немцев. Признайтесь, 
это был пиар или действи-
тельно подобные радикаль-
ные планы существовали, 
но жизнь внесла корректи-
вы? В итоге — довольны ли 
вы той формой, в какой про-
ект пришел к широкому кру-
гу зрителей?
— Планы действительно были 
довольно радикальными. Пер-
вый заключался в том, что мы 
хотели создать сто кинотеатров 
по всему миру в больших горо-
дах, на тысячу мест каждый, в 
которых десять фильмов «Дау» 
(мы думали тогда, что их бу-
дет только десять) должны бы-
ли быть показаны всего лишь 
по десять раз и затем все филь-
мы, и негатив, и пленка, долж-
ны были быть уничтожены. 
Любая театральная постановка 
ведь исчезает и остается только 
в памяти. Кто сказал, что что-
то должно длиться вечно? Мы 
предполагали, что если проект 
уникальным образом делал-
ся, то он должен уникальным 
образом демонстрироваться. 
Сто городов по тысяче человек 
зал, десять сеансов — это при-
мерно миллион человек по-
смотрело бы каждый фильм. 
Достаточная аудитория для то-
го, чтобы проект мог быть по-
казан и исчезнуть, и остаться 
только в воспоминаниях, прев-
ратившись в миф.

Другой план касательно 
Берлинской стены даже был 
почти реализован, он был оста-
новлен в последней фазе за не-

делю до премьеры. Предпола-
галось, что стена закроет не-
сколько блоков домов в цент-
ре Берлина и на более чем ме-
сяц жители этих домов, а так-
же учреждения — все будет 
существовать через пропуск-
ной режим, как это было в 
ГДР. На этой территории кро-
ме киноматериалов проекта 
«Дау» предполагались художе-
ственные инсталляции, а так-
же различные перформансы. 
Это должно было быть сдела-
но для того, чтобы входящий в 
этот мир зритель мог получить 
более полное впечатление не 
только о фильмах «Дау», но и о 
самом себе внутри этого герме-
тичного мира. Для этого важно 
было иметь достаточно боль-
шое пространство, где человек 
может затеряться и найти себя 
вновь через новый опыт.

Фильмы снимались на изо-
лированной территории «Ин-
ститута», и создание такой же 
территории для проката по-
дразумевает другие реакции, 
другие законы и другие энер-
гии. Это не осуществилось, од-
нако интернет-релиз проекта 
состоялся сейчас, в эпоху пан-
демии, когда весь мир находит-
ся под домашним арестом, как 
при железном занавесе, но да-
же еще в меньшем пространст-
ве, в собственных квартирах, в 
полной изоляции — что само 
по себе выглядит как адский, 
тотальный перформанс. В этом 
отношении встреча с проектом 
«Дау» именно в данный момент 
мне кажется наиболее чест-
ной, важной и, возможно, да-
же нужной.
— Исполнительница глав-
ной роли в фильме Берто-
луччи «Последнее танго в Па-
риже» Мария Шнайдер спу-
стя несколько десятилетий 
после съемок заявила, что «у 
нее было чувство, как будто 
ее изнасиловали» и что это 
чувство впоследствии раз-
рушило ее жизнь. Как вы по-
лагаете, сцены секса и пси-
хологического давления в 
«Дау» могли вызвать у кого-
то из исполнителей пост-
травматический синдром?
— Актеры, профессиональные 
или нет,— прежде всего живые 
люди. То, что с ними происхо-
дит на съемочной площадке,— 
всегда добровольный акт, на 
который они идут. Съемочная 
площадка — это не тюрьма, это 
результат договора группы лю-
дей, особенно в таком проекте 
как «Дау», где все существуют 
внутри исторического контек-
ста, а это значит, что есть грим, 
костюм и сложная подготовка 
к съемке. Тем не менее на про-

тяжении жизни у человека мо-
жет меняться отношение к то-
му, в чем он участвовал и что 
с ним происходило. В проекте 
«Дау» чувства людей были по-
чти всегда настоящими, а ре-
альность событий была почти 
всегда игровой. Люди соверша-
ли действия на площадке по 
собственной воле. Отличие та-
кого проекта от стандартного 
игрового, даже такого замеча-
тельного фильма, как «Послед-
нее танго в Париже», заключа-
ется в том, что мы не навязыва-
ли людям программу действий 
внутри сцены, они сами были 
вольны решать, куда и как им 
отправляться и до каких степе-
ней доходить. Тем не менее все 
сцены, в которых мы видим 
жесткое насилие, базово прого-
варивались со всеми участни-
ками, люди шли в них с пони-
манием того, что они делают.
— Многих интересует, поче-
му, потратив столько усилий 
на погружение зрителей в 
мир советского прошлого, 
вы оставили в устах персо-
нажей некоторые современ-
ные слова («блин», «пипец») 
и даже песни более позднего 
периода? Значит, «машина 
времени» работала только 
отчасти? Какой в этом идео-
логический и художествен-
ный смысл?
— «Дау» — это проект прежде 
всего о современном челове-
ке. Мы не знаем, каким было 
прошлое на самом деле. Мы 
брали современных людей и 
погружали их в обстоятельст-
ва другого времени, но в ситу-
ации отношений они по-преж-
нему оставались современны-
ми людьми. Радиопомеху сов-
ременности я осознанно остав-
лял во всех фильмах. В процес-
се работы над звуком было сов-

сем не сложно поменять совре-
менные слова на соответствую-
щие историческому контексту 
или вырезать те моменты, ког-
да герои запевают песни более 
позднего периода. Но эта редко 
возникающая радиопомеха на-
стоящего, как мне кажется, да-
ет более сложное понимание 
того, что происходит на самом 
деле в кадре.
— Как взаимодействовала с 
персонажами камера заме-
чательного оператора Юр-
геса? Вообще — какова роль 
камеры в этом проекте?
— Юрген Юргес снял более 
80 фильмов к тому моменту, 
когда он оказался на площад-
ке «Дау». Среди этих фильмов 
есть ставшие классикой миро-
вого кино, ведь он работал с та-
кими режиссерами, как Фассб-
индер, Ханеке, Вендерс. Юргес 
пришел уже с гигантским бага-
жом профессионального опы-
та. Но то, что он сделал в «Дау», 
является абсолютным опера-
торским открытием. Он приду-
мал систему освещения, при 
которой можно было снимать 
на 360 градусов в любой точ-
ке на 13000-метровой декора-
ции, практически не имея в ка-
дре видимых осветительных 
приборов. Свет в помещение 
поступал через сложную сис-
тему зеркал. Осветительный 
прибор светил в одно зеркало, 
отражался в другом зеркале, в 
третьем и дальше только по-
падал в помещение. При этом 
свет всегда можно было кор-
ректировать. Практически в са-
мом начале съемок в «Институ-
те» мы приняли решение сни-
мать на одну камеру, хотя пла-
нировали снимать на две. Я 
понимал, что это значительно 
усложнит монтаж в будущем, 
но зато поможет решить более 

важную проблему: камера ста-
новилась непосредственным 
участником процесса. Она яв-
лялась, если хотите, также пер-
сонажем этих съемок. Для ме-
ня было очень важно, что опе-
ратор не знает ни одного слова 
на русском языке, не понима-
ет то, о чем говорят актеры, но 
он чувствует их энергию. Ему 
было неважно, что говорит ар-
тист, если он понимал, что 
энергии в этом нет, то камера 
переходила на другого персо-
нажа. Движение камеры опре-
делял сам оператор, мы могли 
определить какие-то реперные 
точки внутри сцены, но основ-
ные решения были за Юрге-
ном. Это был такой общий та-
нец на несколько человек — 
персонажи и оператор.

— В большую международ-
ную постановку включены 
такие звезды арт-сцены, как 
Марина Абрамович и Ромео 
Кастеллуччи. Как они, а в 
их лице западный мир, вос-
принимают стихию совет-
ского тоталитаризма? На-
сколько его психоанализ, 
его уроки актуальны в на-
ше время для западного ми-
ра? Чем вам удалось их при-
влечь к проекту?
— Для Марины Абрамович со-
ветский тоталитаризм шту-
ка знакомая. Ее родители бы-
ли коммунистами и нацио-
нальными героями Югосла-
вии. Многие ее работы иссле-
дуют тему коммунистической 
тоталитарной системы. Кас-
теллуччи исследует природу 
человека, времени и его взаи-
моотношений с Богом и с дья-
волом. Поэтому они настолько 
разные художники. То, что сде-
лал Кастеллуччи, опыт взаимо-
отношений девочки и обезья-
ны, касалось прежде всего обо-
бщенной природы поведения 
человека и поднимало вопрос, 
что есть человек как таковой. 
Проект «Дау» развивался на не-
скольких уровнях и включал 
разные темы. Один уровень — 
это исследование советской то-
талитарной системы, другой — 
исследование природы челове-
ка вообще, третий — исследо-
вание природы насилия и же-
стокости как таковой, четвер-
тый — взаимоотношения че-
ловека с неведомыми высши-
ми силами, как в случаях опы-
тов с шаманами, так и с глубо-
кими древними традициями, 
такими как иудаизм и христи-
анство. Поэтому в «Институте» 
кроме художников были и ре-
лигиозные деятели, и шаманы. 
Это был советский секретный 
институт, который занимался 
всем, что связано с нелиней-
ным представлением о мире. В 
той части, где это советский за-
крытый институт, мы исследу-
ем тоталитаризм, в той части, 
где мы углубляемся в то, что 
исследуют эти люди, мы выхо-
дим за пределы этой тематики.
— Если рассматривать «Дау» 
с точки зрения развития 
искусства и кино, в частно-
сти, считаете ли вы его под-
ведением итогов или развед-
кой перед каким-то новым, 
неведомым этапом? Чего вы 
ждете от кино после корона-
вируса?
— Я считаю «Дау» проектом на 
перепутье. С одной стороны, 
он по-прежнему связан с тра-
дицией классического кино, 
именно поэтому «Дау» стал по-
следним большим проектом, 
снятым на кинопленку. Ком-
пания Fuji последний год вы-
пускала киноэмульсию только 
для нас, из-за уважения к Юр-
гену Юргесу и симпатии к на-
шему проекту. С другой сторо-
ны, проект развивал техноло-
гии, методы и способы нели-
нейного рассказывания исто-
рии, которые становятся акту-
альными только сейчас. В этом 
смысле «Дау» — это мост из 
прошлого в будущее. Уверен, 
в скором времени будет появ-
ляться много проектов, в чем-

то похожих на «Дау», где исто-
рия будет рассказываться не-
линейно, где реальность и иг-
ра будут переплетаться все тес-
нее и порождать большие объ-
емы контента. Мы не знаем, 
каким будет кино после ко-
ронавируса, но во время ко-
ронавируса мы знаем, что по-
чти каждый человек стал ки-
нематографистом. Все сидят в 
Zoom и видят все время кадр, 
как в фильмах Финчера, разде-
ленный на несколько частей, 
и в том числе видят самих се-
бя в этом кадре. Таким обра-
зом, любой работник, проси-
живающий сейчас многие ча-
сы в Zoom, смотрит не только 
на своих коллег, но и на само-
го себя на расстоянии. Его вну-
тренний взгляд видит его са-

мого, смотрящего на себя и ос-
тающегося часто в Zoom-запи-
си разговора. Всего лишь за не-
сколько десятков лет каждый 
человек превратился в опера-
тора, режиссера и актера. Каж-
дый знает, как он выглядит, 
как он двигается, он знает, как 
снимать, как строить компози-
цию, как просматривать и как 
возвращаться в прошлое.
— Связанный с предыду-
щим футурологический во-
прос-прогноз. Продлится 
ли триумф политкоррект-
ности, нового пуританства 
и новой цензуры? Или все 
же развитие идет волнами, 
и маятник снова качнется 
в противоположную сторо-
ну? И опять возникнет что-
то вроде сексуальной рево-
люции?
—- Вспоминаются знамени-
тые слова: «Есть у революции 
начало, нет у революции кон-
ца». Хочется верить, что это бу-
дет относиться не к понятию 
кровавой революции, а к рево-
люции сексуальной. Хотелось 
бы, чтобы она длилась всег-
да, потому что секс — это про 
жизнь, про порождение жиз-
ни. Понятно, что сейчас можно 
жизнь порождать уже и без сек-
са, но тем не менее хочется ве-
рить, что традиционный спо-
соб появления жизни по-преж-
нему будет существовать. Мы 
все понимаем, что ренессанс-
ная культура закончилась, за-
кончилась на наших глазах. Ка-
кой будет культура в будущем, 
мы не знаем, но я уверен, что 
культура частично возьмет на 
себя ту роль, которую она иг-
рала в античные времена и ко-
торую позже на себя взяли ре-
лигиозные практики. Ту роль, 
в которой культура становит-
ся внутренней опорой и спосо-
бом ощущать себя живым по-
другому. Наверняка появятся 
новые ритуалы, новые тради-
ции и новые формы, но исто-
рии по-прежнему будут рас-
сказываться, образы по-преж-
нему будут возникать. Свет в 
искусстве — это не обязатель-
но пейзаж, освещенный сол-
нцем. Самые светлые произве-
дения искусства рассказывали 
о страданиях и муках, как мы 
знаем из иконописи и искус-
ства древности. Это же касает-
ся и музыки, высшее катарси-
ческое переживание человек 
испытывает, слушая «Страсти 
по Матфею» Баха или «Рекви-
ем» Моцарта. Или смотря кар-
тины Караваджо, Босха или 
Гойи. Висконти, Тарковский, 
Бергман, Антониони, Эйзен-
штейн не были комедиографа-
ми. Разным образом и в разной 
форме они рассказывали исто-
рии и передавали чувства о лю-
дях, чувства о мире, чувства о 
самих себе. Кино было, есть и 
останется искусством, изучаю-
щим жизнь. В жизни есть раз-
ные стороны, и светлые, и дра-
матические, и трагические. 
Сталкивать человека с сильны-
ми эмоциями — задача искус-
ства. Толерантности здесь быть 
не может. И не будет.

полная версия 
kommersant.ru/12867

«„Дау“— это проект прежде всего  
о современном человеке»
Илья Хржановский о травмах, необычных методах и исследовании тоталитаризма

первые лица

«Дау» стал последним большим  
проектом, снятым на кинопленку:  
компания Fuji последний год  
выпускала киноэмульсию  
только для нас

Интернет-релиз проекта  
состоялся сейчас, когда весь мир  
находится под домашним арестом,  
в полной изоляции,— что само  
по себе выглядит как адский,  
тотальный перформанс
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Родился 11 августа 1975 года в Москве в семье художника-мультипликатора Андрея Хржановского. Окончил режис-
серский факультет ВГИК (мастерская Марлена Хуциева). Работал в театре, в рекламе и на телевидении. В 1998 году 
совместно с Артемом Михалковым поставил короткометражный фильм «Остановка». Его полнометражный фильм-дебют 
«4» (по сценарию Владимира Сорокина) удостоен наград в Роттердаме, а также на фестивалях «Кинотавр» и «Дух огня», 
номинирован на Приз европейской киноакадемии.

Проект «Дау», над которым режиссер работал много лет, был представлен в 2019 году в Париже, а в 2020 году 
на Берлинале, где получил приз за операторскую работу. Вокруг этого проекта, еще начиная с периода съемок в Харь-
кове, шли острые споры, которые продолжаются и по сей день. В апреле 2020 года Хржановский подвергся критике 
со стороны украинских СМИ по поводу этого проекта и представленной им концепции Национального мемориала 
«Бабий Яр» (Киев), художественным руководителем которого он является.
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